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А БЛИНЫ БУДУТ БЕСПЛАТНЫМИ! 
16 марта на площади у стадиона «Труд» состоится 

главный праздник Масленицы в Иркутске 

Стр. 3

ПОДОБРАЛИ КЛЮЧИ К ПЕДАГОГАМ
Город вновь наградил лучшего учителя и лучшего 

воспитателя на 5+: победителям вручили сертификаты 
на квартиру и машину!



2 ИРКУТСК | № 9 (1145) | 15 марта 2024 года иркутскинформ.рф

Зазвучали фанфары, вступительные 
слова ведущих, и вот с приветственной 
речью на сцену поднялся мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

— Дорогие педагоги! Сегодня мы 
не только проводим конкурсы — мы 
укрепляем материально-техническую 
базу, мы создаем новые школы на уров-
не лучших мировых стандартов. Наше 
образование по-прежнему считается 
одним из самых сильных, и это благо-
даря вам, вашим горящим сердцам, ва-
шему терпению и любви к делу. На вас 
— колоссальное бремя ответственности 
за будущее наших детей и нашей 
страны, и за это вам наши 
слова благодарности и низ-
кий поклон! Мы стараем-
ся создавать для вас все 
условия для работы, 
мы ценим вас и ваш 
труд. Еще раз — боль-
шое спасибо и с празд-
ником! — попривет-
ствовал собравшихся 
мэр Иркутска Руслан 
Болотов.

— Педагог — одна из са-
мых главных профессий в Рос-
сии. Ведь именно воспитатели 
и учителя посвящают всю свою жизнь 
детям, подрастающим поколениям, 
от которых зависит будущее города, ре-

гиона и страны в целом. Безусловно, мы 
всегда будем поддерживать и помогать 
в развитии системы образования, — пе-
дагогов и всех собравшихся поздравил 

председатель думы Иркутска Ев-
гений Стекачев.

И вот ручейком на сцену 
потекли лучшие по про-

фессии — ведущие объ-
являли всех призеров 
и победителей, каж-
дому было предостав-
лено слово, а зрители 
в зале с удовольствием 
слушали искренние от-

ветные речи.
На сцене побывали 

сразу несколько десят-
ков человек, все они дошли 

до финала, стали призерами 
и лауреатами десяти (!) конкурсов про-
фессионального мастерства. «Лидеры 
успеха», «Урок в формате ФГОС — 3.0», 

«Лучший учитель начальных клас-
сов», «Социальный педагог Иркутска», 
«Мастер коррекционной педагогики 
— 2024», «Педагог-психолог России», 
«Новая волна», «Сердце отдаю детям», 
«Воспитатель года» и «Лучший учитель 
года». Профессиональные состязания 
начались в октябре 2023 года и закончи-

лись в середине февраля 2024-го. В них 
приняли участие более 300 человек. 
И в четверг, 14 марта, наступил самый 
волнующий момент — объявление по-
бедителей! С подарками и цветами на-
гражденные возвращались на почетные 
места в зал — смотреть на других, де-
литься эмоциями.

Между тем на сцене выступило не-
сколько творческих коллективов, и дело 
подошло к последним двум конкурсам.

— А сейчас мы готовы огласить име-
на лауреатов, призеров и победителей 
двух основных конкурсов, история ко-
торых началась еще в конце XX века. 
В этом году в конкурсе «Воспитатель 
года» свои силы попробовали 42 пе-
дагогических работника из 39 детских 
садов Иркутска, — ведущие церемонии 
поименно пригласили на сцену лучших 
педагогов-воспитателей дошкольных уч-
реждений — шесть человек, достигших 
наивысших результатов в конкурсе.

Организаторы церемонии придума-
ли любопытную интерактивную форму 
объявления победителя: вручили трем 
воспитателям-лидерам конкурса импро-
визированные пульты управления. В это 
время на экран вывели изображения 
трех дорог (как в компьютерной игре), 
по которым двигались три автомоби-
ля. Так сценаристы праздника решили 
показать победителя: чья машина до-
стигнет финиша первой — тот и стал 
им. Короткая гонка на экране, финиш 
— и счастливый момент: ясно, что по-

ТЕМА НЕДЕЛИ

Алексей, риелтор:
— Пожалуй, учителя ма-

тематики, его звали Максим 
Зубченко. Отчество забыл. 
С математикой у меня было 
не особенно хорошо, поэтому 
мне приходилось оставаться 
после уроков на дополнитель-
ные занятия. Мы ругались, 
я злился, но негатива нет 
— лишь воспоминания. Еще 
вспоминается учитель англий-
ского, тоже много спорили, 
но отношения находились 
на позитиве.

Надежда, сотрудник 
органов МВД:

— Чаще других вспоминаю 
своего учителя младших клас-
сов Нину Ивановну из Чуны! 
Потому что училась у нее три 
года и потому что она лучше 
всех! С ней было интересно, 
хорошо, спокойно! Раньше 
я жила на севере области, 
и мы общались, а потом пере-
ехала в Иркутск, связь потеря-
лась, но все равно с теплом ее 
вспоминаю.

Александр, 
руководитель 
службы управления 
персоналом:

— Первого учителя! А точ-
нее сказать, первых двух 
учительниц — Лидию Федо-
ровну и Наталью Васильевну 
из Черемхово. Так получилось, 
что произошла замена после 
второго класса, но нам по-
везло с ними обеими — очень 
хорошие педагоги и хорошие 
люди! Это были первые шаги 
в жизнь! Я был и октябренком, 
и пионером, и старшим пионе-
ром, и даже комсомольцем.

Марина, работник 
образовательной 
организации:

— Нину Петровну Черных 
— нашу классную руководи-
тельницу в старших классах. 
Нина Петровна вела у нас гео-
графию, была всегда с нами ря-
дом, много с нами занималась, 
сплачивала класс, водила в по-
ходы, театры — с ней всегда 
было интересно и хорошо, хоть 
я и не очень любила географию 
как предмет. Мы и сейчас ино-
гда встречаемся, и она говорит, 
что мы ее лучший класс. А мы 
отвечаем взаимностью!

Татьяна, специалист 
по недвижимости:

— Наверное, учителя на-
чальных классов в первую 
очередь. Я училась в поселке 
Кутулик, школа № 52, и учи-
тельницу мою звали Людми-
ла Анатольевна Ремизова. 
И я была единственной девоч-
кой в классе. Так получилось, 
что она вырастила и меня, 
и всех моих друзей, и мою 
сестру — мы связаны с ней 
поколениями! Строгая, рассу-
дительная — с ней было очень 
хорошо и комфортно!

«КОГО ИЗ УЧИТЕЛЕЙ ВЫ ВСПОМИНАЕТЕ ЧАЩЕ ДРУГИХ И ПОЧЕМУ?»
Такой вопрос мы задавали прохожим на улицах Иркутска на этой неделе

Окончание на стр. 9

ПОДОБРАЛИ КЛЮЧИ К ПЕДАГОГАМ
Город вновь наградил лучшего учителя и лучшего воспитателя на 5+: 

победителям вручили сертификаты на квартиру и машину!

14 марта, в минувший четверг, 
Иркутск узнал имена победи-
телей муниципальных конкур-

сов профессионального мастерства 
педагогов. Это событие, без преуве-
личения, ежегодно ждет весь город: 
так или иначе каждый из нас связан 
со школой, детским садом или студи-
ей детского творчества. Торжествен-
ная церемония награждения состоя-
лась в актовом зале ИрГУПСа и была 
очень праздничной: на мероприятие 
собрались и участники состязаний, 
и гости, и группы поддержки. Ощу-
щалась атмосфера соревновательно-
сти, в воздухе царило нетерпеливое 
ожидание: «Кто? Кто стал лучшим 
учителем и воспитателем?»

С прохожими на улицах общалась Ирина Белец. Фото автора

Учитель 
года — 2024 

Марина Анисимо-
ва: «Я сама захотела 

участвовать в конкурсе, 
и меня очень поддержали 
коллеги. Чтобы ты был ин-
тересен ученикам, нужно 
искать силы и вдохнове-
ние, а конкурс — это самое 
лучшее средство для со-
вершенствования про-

фессионального 
мастерства».

ПЕРВЫЕ ИЗ ПЕРВЫХ
Напомним, в 2022 году победителем профессионального конкурса 

педагогов (и первым обладателем новой квартиры) стал учитель ин-
форматики Лицея ИГУ Максим Лавлинский. Вторую в истории кон-
курса квартиру получил учитель года — 2023 Денис Исаков, учитель 
русского языка гимназии № 2. Автомобили победителям конкурса 
«Лучший воспитатель» начали вручать в 2023 году, и тогда обладате-
лем главного приза стала Ольга Шарипова, воспитатель логопедиче-
ской подготовительной группы детского сада № 179.

В кадре — мэр Иркутска Руслан Болотов и счастливая обладательница главного 
приза конкурса «Учитель года — 2024» Марина Анисимова, преподаватель истории 
и обществознания центра образования № 47 с 32-летним стажем. Символичный сер-
тификат говорит о том, что уже в ближайшее время победительница подпишет до-
кументы на право владения квартирой в Иркутске. Уже позже, за кулисами, Марина 
Алексеевна призналась «Иркутску»: «Я не могу поверить, что это произошло со мной, 
потому что коллеги-конкурсанты — профессионалы высочайшего уровня!»
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«Тыловики» — документально-исторический сериал: в нем 
будет девять короткометражных фильмов — ровно столько 
панно в основании стелы «Иркутск — город трудовой добле-
сти» на Байкальском кольце. Напомним, монумент открыли 
1 октября 2022-го. Стела выполнена по проекту московского 
архитектора Дениса Стритовича, ее венчает шпиль, на котором 
размещены изображения российского и иркутского гербов 
и текст указа президента РФ о присвоении Иркутску почетного 
звания. Девять больших бронзовых панно, украшающих ниж-

«БАТЯ» В ИРКУТСКЕ
Владимир Вдовиченков прилетел в наш город, чтобы 

сняться в девятисерийном проекте «Тыловики»

Актер стал попу-
лярным после 
роли в сериале 

«Бригада» 2002 года, 
сыграв одного из дру-
зей Саши Белого — 
смелого спортсмена 
по кличке Фил. Этот 
успех он позже под-
крепил ролью Кости 
в драме «Бумер». Уже 
позже были фильмы 
и сериалы «Тяжелый 
песок», «Салют‑7», 
«Чемпион мира», «До 
свидания, мальчики», 
«Однажды в Ростове», 
совсем свежий «Евге-
ний Онегин». И конеч-
но, «Батя» — лучший 
фильм Владимира 
Вдовиченкова (как 
считаем мы в редак-
ции «Иркутска»). Ак-
тер сыграл в нем отца 
начала 90‑х. Он учит 
сына считать по датам 
на кладбищенских 
памятниках, моет ему 
рот с мылом за дур-
ные слова и учит 
запоминать, где «пра-
во» и «лево», делая 
на руке «крапивку».

Накануне съемок проекта «Тыловики» мэр Иркутска Руслан 
Болотов встретился с исполнителем главной роли актером 
Владимиром Вдовиченковым и режиссером проекта Рома-
ном Буркало (на фото в центре). «С Владимиром Владими-
ровичем поговорили об Иркутске, Байкале. Рассказал о про-
ектах, которые реализуем в городе, об истории установки 
стелы, о вкладе жителей нашего города в Великую Победу. 
«Тыловики» — очень нужный, важный проект для города, 
для нашей истории! Убежден: этот цикл станет интересным 
для всех иркутян, достойно расскажет о подвигах наших 
земляков», — написал после этой встречи Руслан Николае-
вич в своем телеграм-канале ruslanbolotov

нюю часть монумента, — изо-
бражения знаковых объектов 
нашего города, сыгравших 
ключевую роль в годы Вели-
кой Отечественной войны: 
завода тяжелого машиностро-
ения имени В. В. Куйбышева, 
авиационного завода, ВСЖД, 
курорта «Ангара», Дворца пи-
онеров. Перенесены на панно 
и изображения объектов с ре-
альных фотографий военных 
лет, предоставленных Музеем 
истории города Иркутска име-
ни А. М. Сибирякова.

Конечно же, накануне 
съемок состоялась встреча 
Владимира Вдовиченкова 
с мэром Иркутска Русланом 
Болотовым. Говорили о буду-
щем проекте, о Великой От-
ечественной и роли Иркутска 
в Победе.

Первый фильм проекта 
«Тыловики» выйдет уже 
9 мая 2024 года, а премьера 
последнего состоится 9 мая 
2025 года и будет приуро-
чена к 80-летию Победы. 
Иркутский продюсер Роман 
Буркало, автор идеи проекта, 
говорит, что «мало кто зна-
ет, что изображено на панно 
в основании стелы. Как раз 
об этих панно, об иркутянах, 
чьим подвигам они посвя-
щены, и будут рассказывать 
фильмы».

— Мы те, кем мы являемся 
сегодня, благодаря тем самым 
поколениям людей, которые 

отдавали все силы, а иногда 
и всю жизнь работе ради По-
беды. И важно помнить это. Нет 
смысла измерять, чей вклад 
в Победу больше, мы же не срав-
ниваем подвиги фронтовиков 
и подвиги тыловиков. Мы гово-
рим о том, что огромного уваже-
ния и огромной благодарности 
достоин каждый, кто помог сде-
лать 9 мая Днем Победы, — уве-
рен Владимир Вдовиченков.
Илья Спирин. Фото из телеграм-
канала ruslanbolotov и открытых 

источников

А БЛИНЫ БУДУТ БЕСПЛАТНЫМИ!
16 марта на площади у стадиона «Труд» состоится 

главный праздник Масленицы в Иркутске

— Призовой фонд включает бытовую техни-
ку, инструменты, принадлежности для об-

служивания автомобилей и работы на даче, 
в том числе Яндекс-станции, фены, блен-
деры, увлажнители воздуха, шуруповерты, 
дрели, электрошашлычницы, наушники, 

пылесосы автомобильные, наборы посу-
ды и многое другое, — рассказал директор МАУ 
«Праздник» Антон Титков.

Развлекать присутствующих будут аниматоры. 
Организуют выставку-ярмарку «Иркутский Арбат», 
работу торговых точек и общепита. В завершение 
праздника традиционно подожгут главный символ 
Масленицы. Предусмотрено дежурство пожарных 
подразделений и медицинской службы. Охрану обще-
ственного порядка будут осуществлять сотрудники 
правоохранительных органов.

— Масленица — это всегда проводы зимы, 
период обновления, ожидание тепла. В этот 
день праздничные мероприятия пройдут 
во всех районах города. Учли интересы раз-
ных возрастов, чтобы каждый нашел раз-
влечение по душе, — отметил мэр Иркутска 
Руслан Болотов. — В ходе подготовки по-
ручил усилить работу по уборке. Дорожные 
службы выполняют противогололедную обра-
ботку дорог, тротуаров, пешеходных переходов, 

территорий парков и скверов. Все-
го в городе пройдут 77 масленич-
ных мероприятий. Приглашаю 
всех иркутян.

Во всех районах состоят-
ся народные гулянья, уличные 
и дворовые праздники, встречи 
в учреждениях образования и куль-

туры. Запланированы игры, спортивные 
соревнования, конкурсы, выступления 

творческих коллективов. Подробные 
программы разместят на страни-
цах в социальных сетях комитетов 
по управлению городскими округа-
ми и на официальном сайте адми-
нистрации Иркутска.

Основным событием на терри-
тории Октябрьского округа станет 

программа «Масленицу провожа-
ем — весну зазываем», которая пройдет 

16 марта с 14.00 до 16.00 в Студенческом 
сквере на бульваре Постышева. Жителей Ленинского 
округа приглашают 17 марта в 12.00 в парк «Комсо-
мольский» на главный окружной праздник «Широкая 

Масленица». В Правобережном округе самым 
массовым станет мероприятие «Масленица слав-

ная — праздник золотой» на площади Ракетчи-
ков в микрорайоне Зеленом 16 марта в 15.00. 
В Свердловском округе главное мероприятие 
пройдет 16 марта в 12.30 в сквере у фонтана 
в микрорайоне Университетском, 41а. В этот же 

день в 13.00 на территории залива Якоби тра-
диционно организуют «Казачью Масленицу».

Людмила Измайлова
Иллюстрации из открытых источников

В программе — концертные номера на-
родных ансамблей, студентов и препо-
давателей Иркутского колледжа культу-

ры, интерактивные игры для детей. В перечне 
спортивных состязаний локации «Тяга гири» 
и «Ярмарочный столб». Победители получат 
подарки.

Для 
горожан 
в субботу, 

16 марта, пригото-
вят 2024 блина — 
их раздадут бесплат-
но. Мероприятия 
начнутся в 13.00 
и завершатся 

к 16.00.

Дорогие иркутяне!
Всю неделю 

в нашей стране от-
мечают Маслени-
цу. Этот древний 
праздник связан 
с наступлением 
весны, пробуж-
дением природы, 
миром и сози-
данием. Он объ-
единяет людей, 
укрепляет цен-
ности согласия и дружбы в нашем 
обществе. Традиционно в эти дни 
проходят народные гулянья, люди 
с удовольствием ходят друг к другу 
в гости, угощают блинами.

В столице Прибайкалья Масле-
ницу отмечают широко: проводится 
множество мероприятий, которые 
знакомят иркутян и гостей города 
с народными традициями. В суббо-
ту, 16 марта, в центре города возле 
стадиона «Труд» пройдет главный 
концерт, будет организована выстав-
ка-ярмарка «Иркутский Арбат». По-
сетителей ждет яркая и насыщенная 
программа и подарки. Там же впер-
вые приготовят сразу 2024 блина 
— их раздадут бесплатно. В этот же 
день на заливе Якоби состоится «Ка-
зачья Масленица». Наш городской 
театр народной драмы подготовил 
программу в лучших традициях: 
с хороводами, штурмом снежной 
крепости, национальными играми.

Уважаемые иркутяне! Желаю вам 
сохранять добрые традиции празд-
нования Масленицы. Проведите 
в эти дни как можно больше време-
ни с родными и близкими. Желаю 
вам крепкого здоровья, счастья 
и благополучия!

Мэр Иркутска Р. Н. Болотов

Народный хит российского кино 
«Батя» получил несколько при-
зов на кинофестивалях Европы. 
В интервью Газете.ru Владимир 
Вдовиченков выразил мнение, 
что иностранцев впечатлили 
«российский флер и диковинка»: 
«Они, наверное, не очень пони-
мают, как такое вообще может 
быть, почему этот человек еще 
не в тюрьме, почему его не ли-
шили родительских прав. А мы-
то знаем, что почти вся страна 
так жила. Простые работяги 
растили детей без сюсюканий 
и психологов»
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КАК СДЕЛАТЬ ПОМОЩЬ СВО  
ЕЩЕ ЭФФЕКТИВНЕЕ?

Иркутские волонтеры рассказали мэру, что многое уже сделано, 
и поделились идеями — как принести еще больше пользы

Главное, что отметил Руслан Бо-
лотов в начале общения со своими 
собеседниками, — Иркутск и Иркут-
ская область входят в число горо-
дов и регионов, в которых работа 
по поддержке воинов СВО ведется 
не от случая к случаю, а системно 
и структурированно.

— Очень важно даже не то, что 
каждый конкретный человек смог 
сделать какое-то большое количе-
ство нужных для участников СВО 
вещей. Важно, что многие иркутяне 
приносят свое последнее, перечис-
ляют деньги с пенсий, отдают вещи 
и технику, тратят множество усилий 
и времени. Это наше внутреннее 
городское объединение сегодня. 
Мы для своих земляков стараемся, 
чтобы они постоянно чувствовали 
нашу заботу — и такое сплочение 
ради победы в городе есть, — обра-
тился Руслан Николаевич к участни-
кам встречи. — Мы часто приезжаем 
в наши подразделения защитников 
Донбасса и слышим от них, что 
иркутским ребятам даже завидуют: 
им постоянно привозят гуманитар-
ную помощь, поставляют технику 
и все необходимое. Как говорят 
в окопах — «хоть место жительства 
перерегистрируй». Неслучайно Ир-
кутск носит почетное звание «Город 
трудовой доблести». В свое время го-
рожане многое сделали для Победы 
в 1945-м. И сегодня мы действуем, 
как тогда!

Тема не эпизодической, а посто-
янной помощи иркутян участникам 
СВО, а также  подшефному Киров-
ску в Луганской Народной Респу-
блике была, пожалуй, главной на 
этой встрече. Так, трудовой коллек-
тив «Иркутск водоканала» принимал 
активное участие в восстановлении 
системы водоснабжения и канали-
зирования этого города. Иркутск 
уже дважды помог сделать ново-

годнее оформление пострадавшему 
от бомбежек ВСУ Кировску. Школь-
никам передаем учебники и кан-
целярские принадлежности, шьем 
форму, устроили экскурсию 
в столицу Восточной Сибири 
и на Байкал для большой 
группы старшеклассников. 
И таких примеров помощи 
— сотни: больших — от Ир-
кутска и его предприятий 
и маленьких, но не менее 
важных — от простых жителей.

Наш мэр Руслан Болотов расска-
зал в «Открытом диалоге», что бук-
вально на днях, 9 марта, в Донбасс 
ушли четыре машины: три от на-
ших муниципальных предприятий 
и одна от ангарчан. А в 2023 году 
мы отправили туда 44 (!) автомо-
биля, из них только сотрудниками 
администрации Иркутска в места 
дислокации воинских частей на тер-
ритории ЛНР и ДНР было пере-
брошено 27 автомобилей. Важно, 
что перед отправкой вся техника 
из Иркутска проходит полное те-
хобслуживание на базе МУП «Ир-
кутскгортранс», чтобы по прибытии 
«за ленточку» без промедления 
выполнять боевые задачи.

Руслан Николаевич объяснил 
дорожную карту таких спецопера-
ций: сначала машины из Иркутска 
доставляют в Ростов-на-Дону, где 
формируют колонну и направляют 

нашим землякам в конкретные под-
разделения по запросам. Сейчас 
на базе «Иркутскгортранса» гото-
вят еще пять автомобилей.

— Важно, что вся техни-
ка, которая отправлена 

из нашего города, даже 
более полутора лет назад, 
если она была не уничто-
жена врагом — на ходу. 
Это говорит о том, что 

наши иркутяне душу в нее 
вкладывают, отправляют 

только идеально подготовлен-
ную, и за это от ребят я слышу 
постоянное спасибо, — подтвердил 
слова мэра общественник Михаил 
Кудрявцев. Михаил с начала СВО 
постоянно сопровождает технику 
и гуманитарные грузы из Иркутска 
в зону боевых действий. — А 99 про-
центов всех маскировочных сетей, 
которые сейчас есть на фронте, — 
это народный труд. Без этих сетей 
там была бы просто катастрофа: 
ведь маскировка спасает от атак бес-
пилотников, а значит — от гибели.

Недавно исполнился год Бла-
готворительному фонду помощи 
воинам СВО и членам их семей 
«Любимый город», который был 
создан по инициативе мэра Иркут-
ска Руслана Болотова, вице-мэра 
Андрея Южакова и председателя 
Общественной палаты области Ста-
нислава Гольдфарба.

— Мы видели ини-
циативу горожан, 
трудовых коллек-
тивов в желании 
помочь и приняли 
решение, что нужен 

фонд, который объ-
единит всех, — расска-

зывает председатель БФ 
«Любимый город» Михаил Лунев. 
— Сейчас уже отработана логистика, 
взаимодействие с волонтерскими 
организациями, НКО, со многими 
из вас мы работаем постоянно. Еще 
одна важная составляющая нашей 
деятельности — это помощь семьям 
бойцов СВО. Мы колем дрова, кро-
ем крыши, делаем завалинки для 
жен и матерей… Даем возможность 
нашим парням там ощущать, что 
в тылу у их семей все хорошо.

Руководитель комитета семей 
воинов Отечества Иркутской об-
ласти Светлана Осипова и ее за-
меститель Юлия Домашевская 
рассказали, что в их организации 
уже более двух тысяч человек: 
каждый занимается тем, что ему 
по силам, чтобы оказать эмоцио-
нальную, материальную, физиче-
скую, юридическую помощь. И эта 
организация — часть федерального 
проекта, в нем помогают и тем, кто 
волей случая оказался в Иркутской 
области (по ранению, в командиров-

Новый проект городской 
власти «Открытый диалог 
с мэром: Иркутск, устрем-

ленный в будущее» предполагает 
встречи Руслана Болотова с раз-
ными сообществами инициатив-
ных граждан. Самые интересные 
и жизнеспособные предложения 
будут обязательно поддержаны 
администрацией. 11 марта одна 
из таких встреч прошла с органи-
заторами движений по поддержке 
воинов СВО и их семей. Чтобы по-
общаться с мэром Иркутска, при‑
шли руководители благотвори-
тельных фондов, некоммерческих 
организаций, общественных объ-
единений, инициативных групп 
граждан: «Любимый город», «За-
щитники Отечества», «ТАК надо», 
«Сила тыла», «Вымпел‑Байкал», 
«Ассоциация участников спе-
циальной военной операции, 
локальных войн и военных кон-
фликтов», «Ветераны СВО», «Сол-
датские матери Прибайкалья», 
территориальных общественных 
самоуправлений и многие другие.

Представитель Иркутского союза де-
сантников России и областного Тата-
ро-башкирского культурного центра 
Анвар Хаиров показал мэру Иркутска 
Руслану Болотову изготовляемые 
волонтерами блиндажные свечи. 
Казалось бы — мелочь для человека 
со стороны, а на самом деле неверо-
ятно нужная бойцу вещь, особенно 
в холодное время года. Воины варят 
конструкцию из труб, вставляют туда 
такую свечу, и она становится полно-
ценной портативной печью. А еще 
на такой свече, тоже при помощи 
определенных приспособлений, мож-
но быстро подогреть обед в полевых 
условиях

В штабе общественной поддержки партии «Единая Россия» на улице Ленина 
перед началом «Открытого диалога» с мэром Иркутска Русланом Болото-
вым организовали масштабную презентацию. Здесь провели мастер-классы 
по изготовлению блиндажных свечей, крою и шитью подсумок и тактических 
пятиточечников, изготовлению специального белья с липучками для ране-
ных, плетению маскировочных сетей, вязанию носков и варежек. Всем этим 
и многим другим ежедневно и исключительно на личном энтузиазме занима-
ются волонтеры Иркутска — и Руслан Николаевич пожал руку каждому
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ПРЕДПРИЯТИЯ ИРКУТСКА 
ПРИГЛАШАЮТ НА КОНКУРС

На прошлой неделе 
в правительстве 
региона обсудили 

вопросы проведения кон-
курса «100 лучших товаров 
России», организатором 
которого в Приангарье 
с 1998 года является подве-
домственный Росстандарту 
ФБУ «Иркутский ЦСМ».

— Прием заявок от участников 
регионального этапа Всероссий-
ского конкурса программы «100 
лучших товаров России» начался 
традиционно в начале февраля. 
Сегодня поступили 26 заявок от 16 
предприятий, — сообщил дирек-
тор ФБУ «Иркутский ЦСМ» Рос-
стандарта Дмитрий Солдатов.

В этом году стоимость одной 
заявки для участия в региональ-
ном этапе конкурса составляет 
7221,5 рубля. В эту стоимость, 
которая традиционно невысокая, 
входит целый комплекс услуг — 
от экспертной оценки деятельно-
сти участников в области качества 
производимой ими продукции 
и оказываемых услуг, рекоменда-
ций по улучшению бизнес-про-
цессов в соответствии с норма-
тивно-правовыми требованиями 
до имиджевой поддержки.

Конкурс пройдет в шести 
номинациях. Победители реги-
онального этапа конкурса «100 
лучших товаров России» смогут 
воспользоваться мерами поддерж-
ки Фонда микрокредитования Ир-
кутской области и взять льготный 
заем до 3 млн рублей по ставке 3% 
годовых сроком на три года.

Информацию о лауреатах и ди-
пломантах регионального этапа 
конкурса программы «100 лучших 
товаров России» разместят в ката-
логе, который будет распростра-
нен 

по торговым представительствам 
зарубежных стран. Также в этом 
году в рамках регионального этапа 
Всероссийского конкурса програм-
мы «100 лучших товаров России» 
продолжит работу ежегодный 
местный конкурс «Иркутское 
качество».

Победители регионального 
уровня смогут принять участие 
в федеральном этапе и побороть-
ся за призовые места и награды: 
приз «Гордость Отечества» — для 
высокотехнологичной продукции, 
«Лидер качества» — для пред-
приятий и организаций в каждой 
номинации, «Вкус качества» — 
среди производителей продоволь-
ствия, а также призы «За успехи 
в импортозамещении», «Иннова-
ция-2024», «Народный промы-
сел», диплом и статус продукции 
или услуги «Новинка» — для тех 
товаров, которые выпускаются 
менее двух лет, звание «Золотая 
сотня».

Предприятия, ставшие по-
бедителями на всероссийском 
уровне, будут награждены 
дипломами и получат право ис-
пользовать логотип программы 
«100 лучших товаров России» 
в рекламных целях и размещать 
его на упаковке продукции или 
документах на услугу в течение 
двух лет.

Заявки на участие принимают 
до 22 апреля 2024 года, под-

робная информация по телефо-
нам: 8(3952) 24-25-84, 24-26-11 

и на сайте: https://ircsm.ru/page/
activity/standardization/3/4.

Вопросы проведения конкурса обсудили на заседа-
нии Региональной комиссии по качеству под руко-
водством первого заместителя председателя прави-
тельства Иркутской области Руслана Ситникова

ке, транзитом к месту службы) и нуждается 
в поддержке.

— Я психолог, бесплатно зани-
маюсь с воинами СВО по про-

блеме посттравматического 
стрессового расстройства 
(ПТСР), веду прием жен 
и матерей в ситуации 
острого горя. Уже почти 

два года езжу с гуманитар-
ными грузами в Донбасс, 

работаю там с бойцами, — рас-
сказала директор благотворительного фонда 
«Сила тыла» Алина Швецова. — И что хоте-
лось бы сказать: я знаю много своих коллег 
в Иркутске, но увы, далеко не все из них 
могут работать с вышеперечисленными 
психологическими феноменами. По-
этому — обращайтесь, все телефоны 
есть в интернете. Почему я хочу 
акцентировать внимание на этой 
теме? Потому что осознать, что 
такое ПТСР, обычный человек 
не сможет. Это серьезная про-
блема, которая требует именно 
профессиональной, квалифи-
цированной психологической 
помощи.

Все, кто принял участие в «От-
крытом диалоге», говорили простые 
и важные слова не только о том, что сделано, 
но и о том, что они еще могут сделать. Кто-
то просил помощи в выделении помещений 
в отдаленных районах Иркутска для работы 
мастериц по плетению маскировочных сетей 
и изготовлению обмундирования, кто-то 
рассказал о подготовке муниципального 

склада для гуманитарной помощи, прозвуча-
ли предложения по патриотической работе 
с молодежью. Но тема помощи СВО настоль-
ко мощная, что за два часа обсудить все ока-
залось физически нереально. Поэтому участ-
ники диалога договорились в ближайшее 
время встретиться для детального обсуж-
дения вопросов координации деятельности 
всех направлений по поддержке участников 
специальной военной операции и их семей.

— Я хотел бы особо отметить, что наши 
с вами земляки брали Авдеевку: в подразделе-
ниях, задействованных в этой операции, очень 
много иркутян. Они вошли в один из самых 
укрепленных пунктов, который готовили поч-
ти восемь лет. И в очередной раз доказали, 

что способны сделать невозможное, — под-
вел итог встречи Руслан Болотов. 

— И наша с вами сегодня задача — 
сплотиться, объединить все усилия 

для максимального результата. 
Только вот таким, консолидиро-
ванным городским сообществом, 
которое вливается в общий по-

ток нашей страны, мы и победим. 
А победить надо, потому что сегод-

ня наши ребята на передовой своей 
грудью не дают сюда проникать фашиз-

му и экстремизму, который там есть, а у нас 
этого нет. Мы — многонациональный и много-
конфессиональный народ, у нас за спиной 
колоссальная история. Мы ценим и уважаем 
жизнь каждого человека и его права.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Подготовила Ирина Звягина
Фото предоставлено ФБУ «Иркутский ЦСМ» Росстандарта

За год ра-
боты фонд 

«Любимый го-
род» собрал более 
9 миллионов ру-
блей на помощь 
военнослужа-

щим.

Хорошая получилась встреча: общественники и волонтеры обозначили общие проблемы, 
а мэр Иркутска Руслан Болотов озвучил, что совместно с депутатским корпусом думы при-
нято решение о выделении определенных сумм для приобретения инвентаря, оборудования 
для организаций, которые занимаются поддержкой воинов СВО
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УВАЖАЕМЫЕ 
ИРКУТЯНЕ!

12 марта в России отмечают 
День сотрудника уголовно-ис-
полнительной системы. В этом 
году — 145 лет со дня ее обра-
зования: в 1879 году император 
Александр II издал указ о созда-
нии тюремного департамента. 
Учреждение послужило основой для развития 
единой системы исполнения наказаний.

Сотрудники Федеральной службы исполнения 
наказаний отвечают за одно из важнейших направ-
лений правоохранительной деятельности — четкое 
исполнение судебных решений в отношении тех, 
кто нарушил закон, помощь в их социальной адап-
тации. Это сложная и напряженная работа, требую-
щая полнейшей самоотдачи, мужества и терпения.

ГУФСИН России по Иркутской области успешно 
выполняет задачи государственной важности. По-
здравляю сотрудников и ветеранов службы с про-
фессиональным праздником! Желаю вам и вашим 
близким благополучия, здоровья и всего самого 
доброго!

Мэр Иркутска Р. Н. Болотов
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А НЕ СПЕТЬ ЛИ МНЕ ПЕСНЮ?
Впервые в Иркутске: депутат Юрий Коренев отчитался перед 

избирателями в вокальной форме

Отчет был очень информативен, 
сделать удалось много: за год провели 
асфальтирование дорог на улицах Якова 
Метелева, Пшеничная Падь, Ферди-
нанда Врангеля, Чапаева вдоль домов 
№ 109–117, в переулке Песчаном. Отре-
монтировали проезжую часть на улицах 
Каменной, Дмитрия Донского, Щапова, 
Нестерова, Карбышева, Новогодней, 
Академика Павлова, И. Кочубея, Ради-
щева (вдоль СНТ), Генерала Трескина.

В 2023 году благоустроили в четырех 
дворах: у дома № 6 и 7, № 31 и № 34–35 
в Топкинском, у домов № 67/3, 67/5 
на улице Радищева. По многочислен-
ным просьбам избирателей построили 
лестницу в переулке Первомайском 
и четыре новые детские площадки, про-
вели ремонт пешеходного моста на ули-
це Радищева, установили видеокамеры 
на спортивных площадках, восстано-
вили проводное радио в микрорайоне 
Топкинском.

Рассказал Юрий Диомидович 
и о крупных проектах, которые уже ре-
ализованы в его избирательном округе. 
И тут на самом деле есть чем гордиться. 
Это ремонт улицы Шевцова, строитель-
ство детско-спортивного комплекса 
на улице Генерала Трескина, развязка 
на улице Карбышева. Но, безусловно, 
самые масштабные из них — это сквер 
с фонтаном в Топкинском и реконструк-
ция кинотеатра «Марат».

В октябре 2023 года завершили стро-
ительство сквера около домов № 38–48 
микрорайона Топкинского, здесь по-
явился сухой фонтан — его струи бьют 
из-под земли. Работы выполнены 
по федеральному проекту «Формиро-
вание комфортной городской среды». 
На территории сквера также уложили 
тротуарную плитку и частично — ас-
фальтобетонное покрытие. Установили 
скамейки и кресла-качели, светильники 
на кронштейнах и торшерные стойки. 
Сквер украсили бетонными вазонами. 
Территория уже стала местом притяже-
ния для жителей округа.

Еще более глобальный проект — 
реконструкцию кинотеатра «Марат» 
— торжественно завершили его триум-
фальным открытием в январе 2024 года. 
В обновленных помещениях будут про-
ходить занятия творческих коллективов. 
Уже создано пять клубов и кружков 
художественного творчества, рукоде-
лия, хореографии, музыки и пения, 
садоводства.

На первом этаже разместили муни-
ципальную краеведческую библиотеку 

с сектором электронной информации 
и бесплатным доступом в интернет. 
Приобрели интерактивный экран и ком-
пьютеры. В цоколе предусмотрено спе-
циальное книгохранилище на 77 тысяч 
экземпляров с подъемником, рассчитан-
ным на грузы до 300 килограммов.

В «Марате» обустроен актовый зал 
почти на 100 мест для проведения ме-
роприятий. Он оснащен проектором 
и экранами. В холле появилось выста-
вочное пространство: представлены ри-
сунки учеников художественных школ 
и школ искусств. Также созданы условия 
для маломобильных граждан — лифт 
и пандусы.

Важно, что учреждение рассчитано 
не только на детей, которым, в общем-
то, есть где творчески и спортивно раз-
виваться, но и прежде всего на взрослое 
население. Именно эта часть избира-
телей при поддержке депутата Юрия 
Коренева стали инициаторами создания 
культурно-досугового центра на базе 
бывшего кинотеатра. Теперь люди 
среднего возраста и старшего поколения 
найдут себя и смогут реализовать свои 
таланты.

Не менее амбициозные планы у де-
путата Юрия Коренева и на дальнейшее 
развитие своей подшефной территории. 
Это строительство детского сада, двух 
ФОКов в Топкинском и Радищево, шко-
лы искусств и пристроя к школе № 73, 
КНС и ВНС в Радищево и даже транс-
портной Маратовской развязки.

— И фонтан, и культурно-досуго-
вый центр «Марат» — это, конечно, 
чудо на нашей территории, которое мы 
еще сами, наверное, не осознали. Есть 
и другие ваши наказы, над решением 
которых я работаю постоянно, — обра-
тился к своим слушателям Юрий Коре-
нев. — У нас есть самая верхняя улица 
— Кирпичная, куда до сих пор возят 
воду, и провести ее туда невозможно, 
пока не будут построены водонапор-
ные и канализационные станции, ВНС 
и КНС, и их уже спроектировали. Это 
важно, учитывая, что в том районе рас-
положено несколько СНТ, которым тоже 
необходимо водоснабжение. В том же 
районе будет построен очень красивый 
ФОК с бассейном на 50 метров. Над про-
ектированием Маратовской развязки 
тоже работаем, я добивался этого более 
20 лет, и недавно депутатский корпус 
поддержал меня в выделении средств 
на ее проектирование. В соответствии 
с принятым новым генпланом города 
запланировано построить от нее новый 
мост через Ангару, что кардинально 
решит многие проблемы территории. 
Все, что удалось сделать, — это наша 
общая с вами работа. Ведь вместе мы 
сила! Было время, когда казалось, что 
будет чудом, если удастся сделать рекон-
струкцию «Марата» и построить фон-
тан, но, как видите, все возможно, если 
реализацией поставленных целей за-
ниматься планомерно. Решим и другие 
грандиозные задачи!

Елена Алексеева
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

6 марта в школе № 50 микро-
района Топкинского Юрий 
Диомидович представил жи-

телям избирательного округа № 21 
результаты своей работы в необыч-
ной, творческой форме. Он сначала 
спел о том, что сделано за пять лет 
(на мотив песни из фильма «Весна 
на Заречной улице»), и только по-
сле подкрепил свой номер презен-
тацией с цифрами, уделив особое 
внимание 2023 году. Песня сопро-
вождалась видеорядом, наглядно 
демонстрируя проделанную работу. 
Зал взорвался аплодисментами!

ПЛАНЫ ДЕПУТАТА КОРЕНЕВА
� Детский сад в Радищево — проект закончен, передается в госэкспертизу.
�  ФОК в Топкинском — рассматривается госэкспертизой.
�  ФОК в Радищево — оформляются документы на госэкспертизу.
� Школа искусств — конкурс на проектирование планируется провести 

в марте 2024-го.
�  КНС и ВНС в Радищево — оформляются документы на госэкспертизу.
�  Пристрой к школе № 73 — планируется в марте при уточнении бюджета 

заложить деньги на проектные работы и потом провести конкурс на проек-
тирование до июня 2024-го.

�  Маратовская развязка — начало проектирования в 2024 году.

Если кого-то удивит творческий под-
ход вице-спикера городской думы 
Юрия Коренева к своему отчету — 
то только не коллектив «Иркутска» 
и наших читателей. Мы знаем, что 
он талантливый литератор, не раз 
писали о его книгах (их десять!). 
Он поет и пишет музыку. В этот раз 
творческий подход Юрия Диомидови-
ча коснулся еще и его политической 
деятельности — ожидаемо

Не к каждому депутату на отчет собирается полный 
зал. И посмотрите, с каким удовольствием избиратели 
приняли сольное вокальное выступление народного 
избранника от округа № 21. Для многих эта песня их 
молодости — из кинофильма «Весна на Заречной ули-
це» — получила новое звучание. «Когда весна придет, 
я знаю, пройдут дожди, сойдут снега, но ты, окраина 
родная, и в непогоду дорога!» — с ностальгией и радо-
стью подпевал весь зал

ИЗ ТАКОЙ ПЕСНИ СЛОВА 
НЕ ВЫКИНЕШЬ

Слова песни на мотив «Весны 
на Заречной улице», переде-
ланной для жителей избира-
тельного округа № 21 и спетой 
депутатом Юрием Кореневым 

Когда весна придет, я знаю…
Пройдут дожди, сойдут снега.
Но ты, окраина родная, 
И в непогоду дорога.

Днем дети весело играют
На спортплощадках, в городках,
А их родители гуляют
По паркам, скверам и садам.

Мы часто праздники проводим
Для взрослых всех и для детей
И хороводы вместе водим, 
И все становимся дружней.

И пожилые не забыты,
Для них концерты и хоры,
Таланты жителей раскрыты,
И мы за них всегда горды!

Когда на улицах тускнеет,
В домах погашены огни,
Но жители не оробеют,
Всю ночь горят здесь фонари.

Мы ждем спортивные объекты
И детский садик очень ждем,
«Марат» недавно мы открыли
И все другие обретем.
«Марат» недавно мы открыли
И все другие доведем.

Я не хочу судьбу иную,
И мне ее не поменять.
И дружбу нашу непростую
В душе я буду сохранять.
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КАКИЕ ПРИЯТНЫЕ  
ИЗМЕНЕНИЯ НАС ОЖИДАЮТ?
Депутаты Евгений Савченко, Георгий Ни и Ольга 
Клевцова рассказали «Иркутску», куда направят 

средства «депутатского фонда» в 2024 году

Избирательный округ № 4
Территория данного округа 

располагается в Ленинском ад-
министративном округе и захва-
тывает такие улицы, как Туха-
чевского, Блюхера, часть домов 
на Баумана, Розы Люксембург, 
Севастопольской. Совместно 
с жителями депутат городской 
думы Евгений Савченко рас-
пределил средства «депутатско-
го фонда», сформированного 
из городского бюджета, на нуж-
ды округа. Все планы осуществят 
в 2024 году.

Так, финансирование будет 
направлено на благоустройство 
дворов на ул. Розы Люксембург, 
283, 293, строительство тротуара 
между домами № 197 и № 191, 
ремонт резинопола на спортив-
ных площадках сквера «Россия», 
сквера на ул. Розы Люксембург, 
227–235, ул. Севастопольской, 
216а, а также малых архитектур-
ных форм.

— Отремонтируем дороги, 
в том числе в зоне индивидуаль-
ной жилой застройки. Работы 
пройдут на ул. Севастопольской, 
249, 247, 251, 237а, между до-
мами № 206 и № 208 на ул. 
Баумана, от КДЦ «Россия» 
в сторону ул. Севастопольской, 
216, между ул. Тухачевского, 
№ 5/25 и № 6/3, ул. Металлоба-
за, № 1–6, от ул. Блюхера к ул. 
Мехгорка, 3. Ремонт пешеходно-
го перехода — от ул. Розы Люк-
сембург, 289/3 к школе № 38 
и от ул. Розы Люксембург, 299 
к дому на ул. Баумана, 216/2, — 
рассказал Евгений Савченко.

Планируется установить 
скейт-площадку в сквере «Рос-
сия», провести ремонт детских, 
спортивных площадок, демон-
таж оборудования по адресам: 
ул. Металлобаза, 2, ул. Блюхера, 
5, ул. Севастопольская, 237, 245, 
ул. Розы Люксембург, 253, 267, 
279, 291, 307, ул. Баумана, 206, 
216/2, 214/6.

Для творческого клуба «Со-
звездие» приобретут мебель, об-
устроят входную группу, устано-
вят межкомнатные двери. На ул. 
Тухачевского (между домами 
№ 5/25 и № 6/3 — развилка) 
и ул. Севастопольской, 249 про-
ведут линию наружного освеще-
ния. На ул. Розы Люксембург, 
297, между МКД ул. Розы Люк-
сембург, 279 и детским садом 
№ 144 демонтируют аварийные 
деревья и обрежут зеленые на-
саждения. Также отремонтируют 
тротуары от ул. Баумана, 216а 
в сторону ул. Баумана, 216/2, 
вдоль ул. Розы Люксембург, 291, 
295б в 20-м Советском переулке.

Избирательный округ 
№ 20

Округ № 20 находится в Пра-
вобережном районе. В его грани-

цах улицы Бабушкина, Володар-
ского, Некрасова, Чехова, часть 
домов на Фурье, Карла Маркса, 
Карла Либкнехта, Декабрьских 
Событий и не только.

Депутат думы Иркутска Геор-
гий Ни отметил, что большую 
часть средств направит на благо-
устройство дворовых территорий. 
А именно на ул. Карла Маркса, 
39, ул. Декабрьских Событий, 82, 
84, ул. Бабушкина, 14, 16, ул. Че-
хова, 3, ул. Иосифа Уткина, 28а.

— Также очень важна под-
держка учреждений социальной 
сферы — в этом году из средств 
«депутатского фонда» выделено 
3,7 млн рублей на нужды дет-
ских садов № 25, 51, 80, 82, 147 
и школ № 8, 10, 72, — отметил 
Георгий Ни.

Еще планируется провести 
ремонт участка проезжей части 
на ул. Мельничной и отремон-
тировать линии наружного ос-
вещения на ул. Пролетарской, 2. 
В планах также доукомплекто-
вание детской площадки на ул. 
Володарского, 9, обустройство 
тротуара от ул. Шевцова до ул. 
Сурнова, 20 — к специальной 
(коррекционной) школе № 3 
и обрезка деревьев на ул. Нико-
лаева, ул. Сурнова, ул. Некрасова.

Избирательный округ 
№ 29

Округ депутата Ольги Клевцо-
вой расположен в Свердловском 
районе. В эту территорию входит 
роща «Кая», улицы Джамбула, 
Маяковского, Набережная Ир-
кута, Кая, Ракитная, часть домов 
на ул. Гоголя, 1, 2, 3, 4-й Желез-
нодорожной, Кайской, Профсо-
юзной и другие.

Средства «депутатского 
фонда» Ольга Клевцова рас-
пределила с учетом пожеланий 
местных жителей. В 2024 году 
в избирательном округе № 29 
проведут благоустройство тер-
риторий, ремонт автомобильных 
дорог, оснащение социальных 
учреждений.

На ул. Боткина, 32 и ул. 2-й 
Железнодорожной, 3 отремонти-
руют дворы. В парк Парижской 
коммуны закупят лавки, а на ул. 
Боткина, 8–8а обустроят пеше-
ходную дорожку с парковкой. 
Всего на благоустройство дворо-
вых и общественных территорий 
будет направлено 7,4 млн рублей.

— Всегда стараемся поддержи-
вать наши социальные учрежде-
ния. Поэтому для детской библи-
отеки № 21 имени А. К. Устинова 
приобретут оборудование и про-
ведут ремонт. Также отремонти-
руют Глазковскую библиотеку 
№ 9 и закупят инвентарь для 
городского спортивно-методиче-
ского центра Иркутска, — расска-
зала Ольга Клевцова.

Еще планируется отремонти-
ровать дорогу и обустроить тро-
туар на ул. Румянцева на участке 
от ул. Гоголя до ул. 2-й Железно-
дорожной. Отремонтируют две 
лестницы на ул. Гоголя, 4 и пе-
шеходную дорожку к контейнер-
ной площадке на ул. Касьянова, 
20. Кроме этого, депутат Ольга 
Клевцова направила средства 
«депутатского фонда» на поддер-
жание в надлежащем состоянии 
и развитие городских зеленых 
территорий.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото из личных архивов депутатов Евгения Савченко, 

Григория Вакуленко

ПОЧИТАЕМ ВСЛУХ
Депутаты приняли участие 
в областной литературной 
акции «День чтения вслух»

Депутаты городской думы при-
няли участие в традиционной 
акции «День чтения вслух», ко-

торая была приурочена к Году семьи. 
Она проходила в библиотеках, носила 
просветительский характер и при-
звана была привлечь внимание детей 
и юношества к книге и чтению, к луч-
шим образцам отечественной и зару-
бежной литературы.

Григорий Вакуленко, депутат от избиратель-
ного округа № 24, посетил детскую библио-
теку № 30, где прочел детям сказку Анатолия 
Горбунова.

Депутат от избирательного округа № 25 Ев-
гений Шеломенцев принял участие в акции 
по приглашению директора библиотеки № 14 
«Синегорье» Людмилы Мальцевой.

— Вслух прочел ребятам из четвертого клас-
са школы № 5 произведение писателя Виктора 
Голявкина «Мой добрый папа». После обсу-
дили с ними прочитанное. Рассказал о своих 
любимых книгах, поделился воспоминаниями 
о школьных годах, когда сам был таким же, 
как они сегодня. Вот такая теплая встреча 
со школьниками всегда идет на пользу, не толь-
ко ребятам, но и мне, — прокомментировал Ев-
гений Шеломенцев.

К акции присоединилась и Ольга Клевцова, 
депутат от избирательного округа № 29. Дети, 
приглашенные в детскую библиотеку № 21 име-
ни С. К. Устинова, читали рассказ «Васюткино 
озеро» писателя Виктора Астафьева, которому 
в этом году исполнилось бы 100 лет.

— Конечно же, я читала этот рассказ очень 
давно. Но тут с ребятами должно было быть 
все серьезно, и я перечитала эту книгу накану-
не. Чтецов было четверо, и все волновались, 
но думаю, что зря. Все прошло отлично, и дети 
довольны. А я получила потрясающую детскую 
энергетику. Очень приятные впечатления, — 
с улыбкой рассказала Ольга Клевцова.

Советник председателя думы от избиратель-
ного округа № 31 Оксана Жучкова побывала 
в гостях в библиотеке № 16 имени Д. Г. Серге-
ева. Заместитель председателя правительства 
Иркутской области Георгий Кузьмин читал 
юным слушателям рассказ «Поход на Курейку». 
Его автор — известный иркутский журналист 
и писатель, почетный гражданин города Иркут-
ска Валерий Хайрюзов.

Григорий Вакуленко: «Считаю, очень полезная 
акция, объединяющая взрослых и детей. При-
носящая исключительно позитивные эмоции. 
Рекомендую всем взрослым проводить боль-
ше времени с детьми»

Депутат Евгений Савченко отмечает, что в течение всего года в изби-
рательном округе № 4 будут проходить традиционные мероприятия. 
Это и Масленичные гуляния, и концерты, посвященные 8 Марта, Дню 
Победы, а также вручение стипендий учащимся школ № 53, 38, День 
защиты детей и так далее
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«БЕЗ ПАНИКИ! ИДЕМ К СТОМАТОЛОГУ»
Центр помощи детям с аутизмом «РАСсвет» запустил социальный проект по обучению иркутских врачей

Центру «РАСсвет» шесть лет, его создали 
родители детей с расстройством аутистиче-
ского спектра (РАС), столкнувшиеся с отсут-
ствием необходимых мер поддержки таких 
семей. Начиналось все с маленькой съемной 
квартиры, в которой занимались восемь 
дошкольников с особенностями развития. 
Уроки вели их мамы — им спешно пришлось 
переучиваться на педагогов, проходить кур-
сы АВА‑терапии (научно обоснованный под-
ход, основанный на коррекции поведения), 
вникать в юридические и экономические 
вопросы.

За несколько лет «РАСсвет» вырос из ро-
дительского сообщества в организацию про-
фессионалов. Сейчас на его базе ежегодно 
проходят обучение около сотни ребятишек 
с РАС и другими ментальными особен-
ностями, проводятся курсы для родителей 
и учителей, есть своя творческая мастерская, 
в которой ребята учатся создавать своими 
руками изделия на продажу, и сопровожде-
ние ресурсных классов (это классы, где уче-
ники, имеющие трудности в обучении, могут 
получать дополнительную помощь в соот-
ветствии со своими потребностями. — Прим. 
авт.) в общеобразовательных школах для 
воспитанников центра.

— Ранее мы реализовали в сотрудниче-
стве с Фондом президентских грантов восемь 
проектов! Один из них — «Скорая помощь 
для детей с аутизмом и их семей» вошел 
в топ‑100 лучших проектов по оценке фонда. 
Его проводили в период пандемии, когда из‑
за вынужденной изоляции наши воспитан-
ники начали забывать полученные на заня-
тиях бытовые и коммуникативные навыки: 
как мыть руки, одеваться, гулять на улице, 
общаться с другими людьми, — вспоминает 
Екатерина Родыгина, председатель АПЦ 
«РАСсвет». — Учитывая, что в любой момент 
ребятам могла понадобиться врачебная по-
мощь, мы сделали основной упор на коррек-
цию их поведения при посещении поликли-
ники. Учили носить маску, полоскать горло, 
ждать своей очереди у кабинета, проходить 
стандартный осмотр у педиатра и стоматоло-
га, делать ЭКГ и т. п.

Спустя два года после завершения этого 
проекта специалисты центра разработали 
новую программу — «Без паники! Идем 
к стоматологу», поскольку для семей, воспи-
тывающих детей с аутизмом (да и не только 
для них), лечение зубов — это настоящая 
проблема. Из‑за фобий, обостренной чув-
ствительности к прикосновениям, непо-
нимания обращенной к ним речи и других 
особенностей многие пациенты с РАС вы-
нуждены проходить стоматологические 
процедуры под медикаментозным сном. 
Не всегда эта услуга бесплатная, да и показа-
на она не всем. Собирая данные для нового 
проекта, специалисты «РАСсвета» попроси-

ли родителей своих воспитанников оставить 
в социальных сетях отзывы.

«Хотели лечить зубы под медикаментоз-
ным сном, но в процессе сбора необходимых 
для процедуры анализов развился пульпит 
с выраженной болью. В итоге пошли в пер-
вую открывшуюся клинику и вырвали зуб. 
Естественно, все насильно: держала сына 
руками и ногами, открывала рот и т. д. Ко-
нечно, все делалось под местной анестезией, 
но мое чувство вины это нисколько не сни-
мает. Очень не хочется повторять этот опыт. 
Кроме того, ребенок растет, его уже практи-
чески невозможно удержать, а ведь навык 
посещения стоматолога будет необходим 
и во взрослой жизни», — написала в чате 
центра иркутянка Светлана.

Еще одной историей поделилась Марина, 
мама ребенка с аутизмом:

«Расскажу о нашем последнем опыте 
посещения стоматолога. Пошли к врачу, 
которая знала об особенностях детей с РАС, 
ей доводилось уже их лечить. Сын вытерпел 
осмотр, более трех рентгеновских снимков, 
даже дал посверлить, но, когда оставалось 
запломбировать полость, положив в щечно‑
десневую складку вату, категорически не дал. 
Вообще никак. Так и ушли без пломбы».

В новом проекте решили работать сразу 
по нескольким направлениям. Во‑первых, 
учить детей с РАС гигиеническим процеду-
рам, необходимым для профилактики зуб-
ных заболеваний, а также учить переносить 
осмотр и лечение у стоматолога без истерик 
и агрессии. Во‑вторых, рассказать большо-

му количеству родителей, как в домашних 
условиях бережно и правильно готовить 
ребенка к посещению врача. В‑третьих, об-
учить стоматологов государственных поли-
клиник эффективно работать с необычными 
пациентами.

В первом конкурсе Фонда президентских 
грантов 2024 года проект «Без паники! Идем 
к стоматологу» победил, на его реализацию 
выделили пять миллионов рублей. И уже 
с начала февраля специалисты центра при-
ступили к подготовке мероприятий. В тече-
ние двух лет в «РАСсвете» пройдут обучение 
30 ребят с аутизмом от 2 до 18 лет. Плюс 
не менее 200 врачей и родителей получат 
знания в дистанционном и очном форма-
тах. Доктора ОГАУЗ «Иркутская городская 
детская стоматологическая поликлиника» 
пройдут обучение, которое поспособству-
ет профилактике и лечению зубов у детей 
с проблемным поведением по полису ОМС.

— На бесплатных семинарах мы рас-
скажем о поведенческих подходах, методах 
систематической десенсибилизации (метод 
уменьшения или устранения негативной 
реакции организма. — Прим. авт.), визуаль-
ной поддержки для подготовки ребят к сто-
матологическим процедурам. Ближайшие 
семинары пройдут в Иркутской областной 
библиотеке имени И. И. Молчанова‑Сибир-
ского 23 и 30 марта с 11 часов. Приглашаем 
всех родителей, для кого эта тема актуальна. 
Из слушателей семинара мы выберем семьи, 
чьи дети станут участниками проекта, с ними 

будем проводить индивидуальные занятия, — 
рассказала Екатерина Родыгина.

Для врачей обучение будет не столь-
ко теоретическим, сколько прикладным: 
на тренингах и стажировках они узнают, как 
использовать научно обоснованные принци-
пы коррекции поведения во время осмотров 
и лечебных манипуляций.

— С детьми с аутизмом очень сложно 
найти контакт: они не отвечают на вопросы, 
не смотрят в глаза, у них вызывают слож-
ности даже элементарные просьбы врача. 
Ребенок может издавать странные звуки, 
выкрикивать, таким образом пугать врача. 
Лечение осложненных форм кариеса прово-
дить в таких условиях невозможно — опасно 
для жизни самого пациента. На проекте 
я планирую приобрести навыки общения 
с детьми с РАС и их родителями, чтобы учи-
тывать все особенности поведения ребенка 

и пожелания сопровождающих его взрос-
лых, — комментирует детский стоматолог 
Надежда Анатольевна Исакова, заведующая 
1‑м лечебно‑профилактическим отделением 
ОГАУЗ «Иркутская городская детская стома-
тологическая поликлиника».

В качестве экспертов специалистам «РАС-
света» будут помогать сотрудники москов-
ского благотворительного фонда «Импульс 
развития», который с 2020 года работает над 
внедрением модели «Дружелюбная стомато-
логия для детей с расстройствами аутистиче-
ского спектра» по всей России.

По итогам проекта снимут короткоме-
тражный документальный фильм, где отраз-
ится весь путь обучения детей с РАС гигиене 
полости рта и подготовки к стоматологи-
ческим процедурам, чтобы распространить 
информацию о появившейся возможности 
лечения по ОМС в детских стоматологиче-
ских клиниках Иркутска.

В Иркутске зарегистрировано 
более 1700 некоммерческих 
организаций (НКО) самой 

разной направленности: культура, 
спорт, социальная и медицинская по-
мощь, правовая защита, образование, 
экология, местное самоуправление, 
профсоюзы и т. д. Это напоминает 
школьные кружки по интересам, 
только размах у общественников на-
много больше, да и ответственность 
тоже. Для поддержки социально ори-
ентированных проектов существует 
целая грантовая система — специ-
алисты НКО регулярно участвуют 
в конкурсах на получение субсидий 
от государственных и частных фон-
дов. Ведь чтобы обустроить сквер, ор-
ганизовать фестиваль или провести 
реабилитацию ребенку с инвалидно-
стью, требуются немалые средства. 
Наш еженедельник открывает цикл 
статей об иркутских НКО, ставших 
победителями в грантовых конкур-
сах. И начнем мы с адаптационно-пе-
дагогического центра «РАСсвет», где 
занимаются помощью детям с аутиз-
мом и их семьям.

ДЕВЯТЫЙ ГРАНТ
«Без паники! Идем к стоматологу» — девятый проект, который 

мы реализуем совместно с Фондом президентских грантов! Вы-
игрывать в конкурсе непросто, растет число участников, их за-
явки становятся все более тщательно обоснованными. Но у нас 
много планов на будущее, будем внедрять поведенческий подход 
в работу с детьми с РАС не только в поликлиниках, но и в учеб-
ных заведениях. Еще одна наша задача — подготовить ребят 
к взрослой жизни, помочь им получить профессию и создать ра-
бочие места», — говорит Екатерина Родыгина, председатель АПЦ 
«РАСсвет».

В ноябре 2023 года на встрече с представителями иркут-
ских некоммерческих организаций мэр Иркутска Руслан 
Болотов вручил благодарственную грамоту Екатерине 
Родыгиной за победу «РАСсвета» в конкурсе Фонда пре-
зидентских грантов. Это не первая встреча главы города 
и директора центра — год назад после их беседы было 
решено открыть ресурсный класс для детей с аутизмом 
в школе № 17. «Сейчас у некоммерческих организаций 
много инструментов для реализации своих инициатив. 
Фонд президентских грантов — один из них. То, что вы 
воспользовались этим инструментом, чтобы помочь своим 
землякам — детям и семьям, всем нуждающимся в обще-
ственном внимании и заботе, — это замечательно», — от-
метил Руслан Болотов

Влад участвовал в проекте «РАСсвета» «Скорая помощь для детей с аутизмом и их семей». После 
обучения мальчик уже может зайти на осмотр к врачу (дать себя послушать), сделать УЗИ, ЭЭГ, 
у него ушел страх от медицинских перчаток. Но боязнь лечения зубов вернулась, поэтому стома-
тологические вмешательства проходят только с наркозом, причем препарат подростку врач дает 
перед входом в клинику, в машине. «Такие проекты очень нужны, причем на постоянной осно-
ве. По крупицам преодолевать страх и закреплять навыки в настоящем кабинете стоматолога, 
но и врач должен быть готов к общению с маленькими детьми и подростками», — делится опытом 
Татьяна Лимановская, мама Влада

Елизавета Клинова
Фото Валентина Карпова, Анны Поповой 

и из архива АПЦ «РАСсвет»

В социальных сетях АПЦ «РАСсвет» 
родители детей с расстройством 
аутистического спектра делятся про-
блемами, связанными с посещением 
стоматолога. Специалисты центра 
целенаправленно просили мам и пап 
оставлять отзывы, когда готовились 
к новому проекту «Без паники! Идем 
к стоматологу». К слову, мы думаем, 
что все перечисленные здесь про-
блемы хорошо знакомы и волнуют 
многих родителей

Воспитанники «РАСсвета» регулярно проходят десенсибилизацию на занятиях 
в центре. Для ребят оборудовали класс, напоминающий врачебный кабинет: 
кушетка, весы, приборы, бинты, стерильные перчатки и белые халаты. Плюс 
игровые наборы доктора — как один из способов приучить ребенка к лечению 
в поликлинике

Alena
А мы два года лечим под сном. 
Думали, в этом году сумеем с ре-
бенком договориться, но нет. 
Ухаживаем хорошо, но кое-где 
опять кариес, а ребенок плачет 
и кричит в кресле стоматоло-
га, а так не хочется опять под 
наркоз.

Oksana
У нас тяжелый случай. Только 
наркоз. Их уже было три. И сно-
ва нужно готовиться к этому 
испытанию. Никакие уговоры, 
подарки, обещания, суперусло-
вия не помогают. Не дает даже 
посмотреть. Преодолели только 
один порог. Показать горло при 
болезни. При этом заранее пред-
упреждаю, что поговорю с вра-
чом и договорюсь ничего не пи-
хать в рот, никаких приборов. 
Научилась очень широко рот 
открывать. Лишь бы не прикаса-
лись к ней. Но только педиатру. 
Возможно, сдвинулась бы ситуа-
ция, но платный врач проявляла 
нетерпение и раздражение. При 
этом констатировала, что все 
бесполезно. Есть опыт удержа-
ния силой, при необходимости 
экстренной помощи. Ребенок 
вышел со словами — они меня 
убили. Вот такой печальный 
опыт.

Туяна Махутова
У нас тоже есть негативный 
опыт лечения зубов. Теперь ле-
чим только под наркозом, и все 
равно приходится удерживать 
силой, пока не уснет. Эти глаза 
перед сном, полные страха, каж-
дый раз как ножом по сердцу. 
Проект просто СУПЕРважный, 
мечта многих родителей — про-
ходить осмотр у стоматолога без 
насилия.
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бедителем конкурса «Воспитатель года» 
жюри признало Анну Безсонову из детского 
сада № 77! Ее недавним соперникам вручили 
подарки, а самой Анне достался сертификат 
на новый автомобиль.

— Этот так радостно, так волнительно! 
Я благодарю свою команду, своего наставника 
Светлану Волкову! Благодарю свою семью — су-
пруга и родителей за поддержку и веру в меня! 
Благодарю организаторов за эту возможность 
— стоять сегодня здесь, улыбаться и радоваться 
своей победе! — сквозь смех и слезы радости 
благодарила всех Анна Михайловна.

Едва стихли фанфары и аплодисменты, це-
ремония продолжилась дальше. На сцену под-
нялись мэр города Руслан Болотов и лидеры 
конкурса «Учитель года — 2024».

— Конкурс профессионального мастер-
ства «Учитель года» проводится в Иркутске 
с 1989 года. В 2023‑м на участие в конкурсе 
было подано 28 заявлений, и сейчас здесь 
шесть лидеров, — объявили ведущие и вновь 
предложили интерактив.

Троим сильнейшим выдали фонарики — 
как символ домашнего очага. В зале погас 
свет, а педагогов попросили зажечь огоньки 
— свет вспыхнул лишь у Марины Анисимовой, 
учителя истории и обществознания центра 
образования № 47. Так и был представлен 
публике победитель конкурса «Учитель года». 
Мэр Иркутска Руслан Болотов вручил Марине 
Михайловне самую главную награду педагоги-
ческих конкурсов — сертификат на получение 
квартиры.

— Я благодарю мэра нашего города Руслана 
Николаевича Болотова за создание условий 
для развития иркутского образования. Я благо-
дарю департамент образования и его руководи-
теля Анжелу Анатольевну Головко за высокий 
профессионализм и заботу о каждом конкур-
санте. Благодарю команду экспертов, которые 
провели глубокий компетентный анализ наших 
идей и проектов! И конечно, спасибо команде 
центра образования № 47 — я состоялась как 
учитель именно с вами! Спасибо коллегам 
за достойнейшее соперничество, которое под-
няло уровень соревнования на очень высокую 
планку. Моя семья, мои родные — вы были 
со мной все время, и эта победа тоже ваша. 
Я горжусь тем, что я учу детей истории России 
и работаю именно в иркутском образовании! 
— Марина Михайловна выступила с ответным 
словом.

— Я говорю всем участникам конкурсов 
огромное спасибо за то, что проявили харак-
тер, проявили свои лучшие качества и на каж-
дом этапе, мы это видели, становились еще 
профессиональнее! Вперед, к будущим по-
бедам! — завершил церемонию мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

Ирина Покоева
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Окончание. Начало на стр. 2

ПОДОБРАЛИ КЛЮЧИ 
К ПЕДАГОГАМ

Город вновь наградил лучшего учителя 
и лучшего воспитателя на 5+: победителям 

вручили сертификаты на квартиру и машину!

ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСОВ 
ПЕДАГОГИЧЕСКОГО 

МАСТЕРСТВА
Конкурс профессиональ-
ной компетенции управ-
ленческих кадров «Лидеры 
успеха»

 9 Валентина Эдуардовна Буи-
нова, СОШ № 43

 9 Анастасия Игоревна Смоляр, 
СОШ № 18

 9 Татьяна Юрьевна Шерстян-
никова, СОШ № 5

 9 Олеся Викторовна Ковален-
ко, СОШ № 43

 9 Светлана Валерьевна Волко-
ва, д/с № 77

Муниципальный конкурс 
«Урок в формате ФГОС 
— 3.0»

 9 Вера Александровна Чащина, 
СОШ № 53

Муниципальный конкурс 
«Лучший учитель началь-
ных классов»

 9 Татьяна Михайловна Ми-
тренг, СОШ № 11

Конкурс профессионально-
го мастерства «Социальный 
педагог Иркутска»

 9 Юлия Демьяновна Лазарева, 
ОК «Лесной»

Конкурс «Мастер коррекци-
онной педагогики — 2024»

 9 Марина Валерьевна Климова, 
СОШ № 67

 9 Олеся Евгеньевна Бобкова, 
д/с № 100

Конкурс профессиональ-
ного мастерства «Педагог-
психолог России»

 9 Анастасия Александровна 
Суворова, СОШ № 3

Муниципальный конкурс 
«Новая волна»

 9 Полина Юрьевна Бисерова, 
Дворец творчества

 9 Антонина Валентиновна Ми-
рошниченко, д/с № 162

 9 Анастасия Романовна Лаза-
рева, гимназия № 3

Конкурс профессионально-
го мастерства «Сердце от-
даю детям»

 9 Ольга Николаевна Васильева, 
ЦДТ «Октябрьский»

«Лучший педагог, вос-
питатель дошкольного 
учреждения»

 9 Анна Михайловна Безсонова, 
д/с № 77

«Лучший учитель года»
 9 Марина Алексеевна Ани-

симова, учитель истории 
и обществознания ЦО № 47

Приз лучшему воспитателю года — автомобиль — достался Анне 
Безсоновой, воспитателю детского сада № 77 (его вручал председа-
тель думы Иркутска Евгений Стекачев). Анна Михайловна работает 
с детьми уже 10 лет, она убеждена, что этот труд и есть ее призвание: 
«Я очень рада — эмоции до небес! Услышать свое имя в качестве по-
бедителя сегодня — полная неожиданность и огромная радость!»
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ПОЧЕМУ НАДО ПРОГОЛОСОВАТЬ?
Прийти на выборы — значит выступить  

за единство всех народов, живущих в Приангарье

— Я на собственном опыте знаю, что сила 
нашего многонационального народа именно 
в единстве. Каждый народ вносит свой вклад 
в общую культурную мозаику нашей страны, 
и благодаря этому вкладу Россия становится 
особенно сильной и красивой. И я, естественно, 
приду на выборы и проголосую за мир и согласие 
народов в моей любимой России, — отметила 
Яна Коморникова, председатель Иркутского ре-
гионального отделения Молодежной ассамблеи 
народов России «Мы — россияне».

Выборы — это не только инструмент 
консолидации общества, но и способ 
показать государству солидарность с той 

политикой, которую оно реализует. Так, за по-
следние годы серьезное развитие получили 
патриотические и молодежные проекты, появи-
лись кадровые и профессиональные конкурсы, 
позволяющие выявить лидеров из числа моло-
дежи и дать им возможность расти и добиваться 
успехов на благо страны.

— Будущее страны зависит лично от нас, 
и я вижу, что государство все больше поддержи-
вает наши инициативы. Мы сейчас много рабо-
таем с молодежью и получаем огромную помощь. 
Это очень важно для нас — иметь понимание, что 
государство будет и дальше помогать инициа-
тивным людям в развитии страны. И я, конеч-
но же, пойду на выборы и проголосую за будущее 
нашей молодежи, — рассказал сотрудник Центра 
культуры коренных народов Прибайкалья Нико-
лай Хамгушкеев.

Пойдет на выборы и Анвар Хаиров, замести-
тель председателя Иркутской областной обще-
ственной организации «Татаро-Башкирский 
культурный центр», он считает, что все народ-
ности России должны сплотиться ради защиты 
суверенитета страны.

— Я бывший солдат, в отставке, родители 
мои также были военнослужащими. И я считаю 
важным защитить страну сейчас, в это трудное 
время. Нам нужен во главе страны тот человек, 
который поведет Россию по правильному пути. 
И я пойду на выборы и проголосую за будущее 
нашей многонациональной страны, — рассказал 
он.

И действительно, на территории Иркутской 
области проживают представители более 100 на-
ций и народностей. Это русские, якуты, белорусы, 
тофалары, эвенки и многие другие. И у каждого 
свой культурный код, свои традиции, но все они 
мирно соседствуют, уважая ценности друг друга.

— Мы занимаем пятое место по численности 
в Иркутской области, и для наших соотечествен-
ников крайне важно, чтобы во главе страны 
стоял достойный человек. Я сам пойду на выбо-
ры и в разговорах со своими соотечественниками 
обсуждаю важность участия в голосовании. Обя-
зательно надо прийти и проголосовать за раз-
витие нашей страны и защиту ее культурного 
разнообразия, — отметил председатель ИООО 
«Таджикское национально-культурное общество 
«Соотечественник» Муриват Маликшоев.

Не ходить на выборы — значит, не лю-
бить страну, в которой ты живешь. 
В этом уверен председатель Азербайд-

жанского конгресса Иркутской области Алирза 
Салаев.

— Для меня важно самому принять участие, 
поддержать страну, чтобы у нас был порядок. 
И я уверен, что все представительства нашего 
конгресса, а они есть в каждом городе Иркутской 
области, со мной согласятся и примут участие 
в выборах. Так что обязательно проголосую 
за будущее России! — подчеркнул Алирза Салаев.

15, 16 и 17 марта в России состоятся са-
мые главные выборы — выборы пре-
зидента страны. О том, почему каж-

дому важно принять участие в голосовании, 
мы спросили представителей национально‑
культурных объединений Иркутской об-
ласти. Все они уверены: прийти на выборы 
— значит, выступить за единство всех про-
живающих в Иркутской области народов.

ЭКСПЕРТЫ О ПОСЛАНИИ 
ПРЕЗИДЕНТА
«Оно посвящено 

благополучию и поддержке 
российских семей»

Президент Владимир Путин в по-
слании Федеральному Собранию 
обозначил масштабный блок 

мер поддержки семей, материнства 
и детства. Масштабная государствен-
ная поддержка семей с детьми — это 
один из приоритетов политики госу-
дарства. Опрошенные нами эксперты 
пришли к выводу, что обозначенные 
Владимиром Путиным меры повысят 
уверенность людей в будущем.

Глава государства в своем послании связал все 
меры улучшения жизни граждан и социальной 
поддержки с развитием института семьи. И для 
решения этой задачи необходимы комплексные 
меры сразу во многих отраслях — медицине, 
строительстве, образовании.

Главный врач Иркутского городского пери-
натального центра Ирина Ежова отметила, что 
в программу президента включены те важные 
для Иркутской области вопросы развития здраво-
охранения, которые обсуждались медиками При-
ангарья в ходе конференции с участием сопредсе-
дателя избирательного штаба Марьяны Лысенко.

— Фактически все разделы послания были так 
или иначе посвящены именно поддержке семьи 
всеми способами, и это очень правильно. Напри-
мер, на переоснащение учреждений родовспо-
можения, создание сети женских консультаций 
и перинатальных центров направлен триллион 
рублей по всей стране, и я была рада услышать, 
что наши пожелания по развитию региона учте-
ны в послании, — сказала Ирина Ежова.

С 2020 года в Приангарье за счет средств 
федерального и областного бюджетов 
были возведены 21 врачебная амбулато-

рия и 157 ФАПов. Например, в 2024 году сдана 
в эксплуатацию участковая больница в селе Ше-
лехово Тайшетского района. В настоящее время 
продолжаются работы по строительству еще вось-
ми учреждений здравоохранения, например, зда-
ния детских поликлиник в Эхирит-Булагатском 
и Заларинском районах, поликлиника в поселке 
Качуг, участковая больница в Братском районе, 
детская поликлиника № 10 и поликлиника № 15 
в Иркутске. Капитальный ремонт за последние 
пять лет сделан в более чем 100 медучреждениях, 
из них отремонтировано более 20 женских кон-
сультаций и больше 30 детских больниц.

Особое внимание в послании президент уде-
лил поддержке многодетных семей, по его сло-
вам, большая многодетная семья должна стать 
нормой. С этой целью запускается новый нац-
проект «Семья», в рамках которого до 2030 года 
продлена программа материнского капитала, 
матери получают 630 тысяч рублей за первого 
ребенка и 202 тысячи за второго. В Иркутской 
области кроме федеральной программы дей-
ствует и региональная программа материнского 
капитала, по которой семьи получают дополни-
тельно до 130 тысяч рублей, при этом расширя-
ются направления использования материнского 
капитала.

По словам руководителя Ассоциации обще-
ственных объединений многодетных семей Ир-
кутской области «Берегиня» Юлии Акишиной, 
анонсированные президентом меры помогут 
снять проблему миграции семей из Приангарья 
в крупные города Центральной России.

— В нашей Иркутской области количество 
многодетных семей выросло за последние три 
года с 40 тысяч до 46 тысяч семей, большая часть 
из них живут в Иркутском районе. Меры под-
держки многодетных семей, анонсированные 
президентом в послании, — это не только матери-
альная поддержка, но и огромная работа по до-
ступности первоклассной медицины и образова-
ния в каждом населенном пункте нашей области, 
а не только в областном центре, — сказала она.

Эксперты сошлись во мнении, что эти меры 
поддержки позволят создать целый ряд новых 
стимулов для семей в Иркутской области и повы-
сить уверенность в будущем, что положительно 
скажется на рождаемости и количестве многодет-
ных семей в регионе.

Подготовил Илья Спирин, общественно-политическая газета «Областная» (свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ТУ 38–00167 от 17.09.2009)
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ВСЕГДА ЕСТЬ ЧТО ОБСУДИТЬ
Участники дискуссионного клуба «PRO Иркутск» 

поговорили о перспективах любимого города

Концепция клуба «PRO Иркутск» 
— встреча разных людей на одной 
площадке для обсуждения новых тем, 
поиска идей и решений. В компании 
Эн+ убеждены — к общей цели можно 
прийти через открытый диалог между 
представителями власти, бизнеса 
и городского сообщества. А цель одна 
— улучшение инфраструктуры и каче-
ства жизни горожан.

Первой темой встречи была назва-
на «Документальная основа стратеги-
ческого развития Иркутска». Конечно, 
поводом для этого стала победа Ир-
кутска на конкурсе муниципальных 
стратегий, который прошел в Санкт-
Петербурге в рамках Форума стра-
тегов в конце 2023 года. Стратегия 
социально-экономического развития 
Иркутска до 2036 года заняла первое 
место в группе «Региональные столи-
цы», намного опередив ближайших 
конкурентов.

Поговорить с собравшимися о но-
вом масштабном документе пригласи-
ли Татьяну Макарычеву, заместителя 
мэра — председателя комитета по эко-
номике и стратегическому планирова-
нию администрации Иркутска.

— Чтобы посмотреть на город 
со стороны свежим взглядом, мы об-
ратились к сторонним специалистам 
консалтинговой компании — вместе 
с ними и с активным участием де-
путатского корпуса создавался этот 
проект развития города, — выступила 
со вступительным словом Татьяна 
Иннокентьевна. — Работа заняла при-
мерно два года.

Стратегия Иркутска — 2036 — это 
огромная, серьезная, можно сказать, 
научная работа. К ней были привле-
чены десятки людей, в том числе го-
рожане, эксперты из городской адми-
нистрации, депутаты думы Иркутска, 
представители бизнеса, специалистов 
в самых разных областях — архитек-
туры, транспорта, образования. Более 
100 интервью, около 50 круглых сто-
лов, три стратегические сессии. Чтобы 
максимально коротко изложить ее 
основные смыслы и направления до-
ступным языком и при этом не упу-
стить главных мыслей — на встречу 
клуба (по видеосвязи) пригласили 
представителя компании «Стратеджи 
Партнерс Групп», руководителя про-
екта по разработке стратегии Иркут-
ска Алексея Гаскарова.

Он рассказал, что документ состоит 
из пяти разделов: результаты разви-
тия города, видение будущего, цели 
и показатели, приоритетные проекты 
и модель управления. Приоритетом 

названа демография — прирост на-
селения, его благополучие, поддержка 
семей с детьми, развитие здравоох-
ранения. Отдельно прозвучали темы 
экологии, создания привлекательных 
условий жизни, развития образования 
и науки (в том числе строительство 
новых школ), реформы общественного 
транспорта и экономического роста. 
Все это с цифрами, картами, эконо-
мическими предпосылками и про-
гнозами. Ведущими направлениями 
названы фармацевтика, машинострое-
ние, наука, информационные техноло-
гии, туризм, логистика и креативные 
индустрии.

В стратегии масса интереснейших 
деталей — изучить ее можно на сайте 
администрации Иркутска, а пока на-
помним, что на реализацию всех пла-
нов, обозначенных в мегадокументе, 
по предварительным оценкам, может 
понадобиться более 400 (!) млрд 
рублей.

Следующим спикером клуба стала 
Елена Рачкован, начальник департа-
мента архитектуры и градостроитель-
ства комитета по градостроительной 
политике, — Елена Николаевна пред-
ставила информацию об изменениях 
генерального плана Иркутска. Собрав-
шиеся услышали, что проект генплана 
с внесенными в него изменениями 
уже получил положительное заклю-
чение Министерства экономического 
развития и Министерства культуры 
РФ, правительства Иркутской области.

Елена Николаевна озвучила, что 
изменения вносились уже с учетом 

стратегии-2036, а значит, генплан 
частично повторяет стратегию (что 
логично).

Самые интересные моменты из до-
клада: согласно генплану, ожидается 
рост населения к 2042 году на 57 ты-
сяч человек; предполагается строи-
тельство трех мостов (через Иркутск 
и Ангару) и двух канатных дорог над 
Ангарой; развитие сети велосипедных 

дорожек до 74 км; строительство еди-
ной набережной и многое другое!

— Проект генерального плана был 
представлен 29 февраля на заседании 
думы Иркутска — он был поддержан, 
а значит, скоро документ опубликуют 
и с ним можно будет ознакомиться под-
робнее и детальнее, а мы приступим 
к его реализации, — закончила Елена 
Рачкован.

Третьим выступающим стала совет-
ник мэра Иркутска Инга Корочкина, ее 
представили как идеолога еще одного 
интересного документа — это туристи-
ческий код центра города Иркутска.

Говорили о коде, об уникальности 
и, конечно, о проекте «Счастье чистой 
воды». Инга Андреевна рассказала 
о хронологии появления ледового 
города, о том, как непросто было со-
брать в Иркутске ледовых скульпторов, 
и, конечно, сказала спасибо всем, кто 
работал в авральном режиме, кто под-
держивал словом и делом, в том числе, 
конечно, слова благодарности прозву-
чали в адрес компании Эн+.

Гости клуба не оставили спикеров 
без вопросов. Когда начнется строи-
тельство единой набережной? Где брать 
деньги на реализацию генплана и стра-
тегии? Как планируется повышать де-
мографию? И что конкретно изменится 
в Иркутске к 2036 и 2042 годам? Надо 
сказать, ответы нашлись на все, но не-
которые вопросы, конечно, остались 
подвешенными — требующими до-
полнительных встреч и обсуждений. 
Например, будущей темой дискуссии 
клуба может стать вопрос демографии 
(как ее поднимать?); а также присут-
ствующие предложили отдельно обсу-
дить генеральный план города.

5  марта в дискуссионном клубе 
«PRO Иркутск» (собрание ко-
торого состоялось в Галерее 

Бронштейна) обсудили стратегию 
социально‑экономического разви-
тия Иркутска до 2036 года, обнов-
ленный генплан и проект «Счастье 
чистой воды». Благодаря компетент-
ным докладчикам главные темы 
удалось обозначить максимально 
емко и внятно. Что нового узнали 
собравшиеся и какие приоритеты 
обозначили на будущее — сегодня 
в «Иркутске».

СОЦИАЛЬНЫЙ БИЗНЕС
Как отмечает основатель Эн+ промышленник Олег Де-

рипаска, регионы Сибири и Дальнего Востока обладают 
огромным потенциалом. При этом консолидация возмож-
ностей региона возможна в условиях конструктивного диа-
лога и взаимовыгодного сотрудничества общества, бизнеса 
и власти. Эти задачи призван решить дискуссионный клуб 
«PRO Иркутск». Помимо открытого обсуждения актуаль-
ных вопросов Эн+ активно участвует в развитии Иркутска. 
Прямо сейчас в нашем городе идет строительство теплово-
го луча в предместье Рабочем, завершается восстановление 
памятника истории и культуры Бани Курбатова и Русанова 
на Цесовской набережной, начата реконструкция здания 
Востсибугля, дана вторая жизнь иркутскому ипподрому. 
Среди завершенных объектов Эн+ — сквер Гидростроите-
лей, новая детская площадка на Якоби, насосная станция 
и электроподстанция на Цесовской набережной и другие.

Пожалуй, больше всего вопросов от участников дискуссии клуба «PRO Ир-
кутск» были адресованы Татьяне Макарычевой, заместителю мэра — пред-
седателю комитета по экономике и стратегическому планированию админи-
страции Иркутска. И это объяснимо: Татьяна Иннокентьевна рассказывала 
участникам о стратегии развития города до 2036 года

Ирина Белец
Фото предоставлено пресс-службой компании Эн+

Евгений Орачевский, директор по взаимодействию с органами государственной 
власти компании «Фармасинтез», — один из участников дискуссионного клуба «PRO 
Иркутск». Свой вопрос о стратегии развития города Евгений задал развернуто, с по-
ниманием внутренних процессов, с объяснением собственного взгляда на реализа-
цию стратегии. Нужно сказать, к критике и замечаниям в клубе относятся с внима-
нием, ведь иногда только так можно увидеть ранее незамеченную сторону дела

На фото — советник мэра Иркутска Инга Корочкина и начальник департамен-
та архитектуры и градостроительства комитета по градостроительной поли-
тике Елена Рачкован. Разговор шел о проекте Ледовый город «Счастье чистой 
воды» и обновленном генеральном плане Иркутска
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КАК СБЕР ПОМОГАЕТ «ЗДОРОВЬЮ ДЕТЕЙ СИБИРИ»
Банк пожертвовал в эндаумент-фонд «Наука 38»  

Иркутской областной детской больницы 100 млн рублей

Одна из фундаментальных задач, ко-
торую успешно решает сегодня в стране 
Сбербанк, — это развитие технологий 
искусственного интеллекта. О том, какая 
конкретно работа проведена в этом на-
правлении, а также о больших образо-
вательных, творческих и экологических 
проектах рассказали участники конферен-
ции «Бизнес и наука», которая прошла 
на площадке Сбера в столице Приангарья. 
Модератором мероприятия выступила 
управляющая Иркутским отделением 
Байкальского филиала Сбербанка Юлия 
Кальвина. Она также представила участ-
никам ряд инициатив, которые сегодня 
совместно с волонтерскими организаци-
ями Сбер реализует в детской областной 
больнице.

Наиболее интересный проект показала 
руководитель направления «Наследова-
ние и филантропия» Sber Private Banking 
Юлия Ульянова. Она рассказала о том, 
какую помощь оказал Сбер Иркутской 
детской областной клинической больнице 
при создании эндаумент-фонда «Наука 
38». Этот фонд целевого капитала орга-
низован при научном центре больницы 
«Здоровье детей Сибири» и будет акку-
мулировать благотворительные средства 
на научные исследования в медицине.

По словам главного врача Иркутской 
областной детской клинической боль-
ницы, детского хирурга Юрия Козлова, 
«Наука 38» — первый в России эндаумент-
фонд, созданный при медучреждении. Это 
инвестиции в зарплаты научных сотруд-
ников, покупку оборудования для иссле-
дований в области медицины, грантовую 
деятельность. Юрий Андреевич отметил, 
что Иркутскую областную детскую боль-
ницу со Сбербанком связывает много-
летнее сотрудничество, особенно в части 
социальных программ и цифровизации.

— Мы продвигаем идею интеграции 
киберфизических процессов в работу 
медучреждений, таких как роботическая 
хирургия, хирургия под флюороскопиче-
ским контролем, дополненная реальность, 
искусственный интеллект, — отметил 
Юрий Козлов.

Особенно актуально развитие науч-
ного центра «Здоровье детей Сибири» 
станет с реализацией проекта возведения 
нового корпуса Иркутской областной 
детской клинической больницы, который 
в настоящее время находится на экс-
пертизе. Строительство должно начаться 
в следующем году и завершиться в 2028-
м. Ожидается, что после этого больница 
станет якорным госпиталем для Сибири 
и Дальнего Востока по оказанию высоко-
технологической и специализированной 
медпомощи детям. Сейчас медучрежде-
ние находится в здании постройки начала 
ХХ века — объекте культурного наследия, 
который нельзя реконструировать. При 
этом ежегодно принимает более 10 тысяч 
пациентов, в том числе с онкологией.

— Иркутску очень нужна новая дет-
ская больница. Нужна, чтобы еще более 
качественно и эффективно лечить детей 
со всей Сибири. Чтобы это место притяже-
ния и центр качественной детской меди-
цины получило достойные стены и обору-
дование, — отмечает Юрий Козлов.

Строительство нового корпуса и раз-
витие на его базе высокотехнологичной 
медицины становятся возможными бла-
годаря государственным программам 
и помощи таких благотворителей, как 
Сбер. Эндаумент-фонд станет одним 
из эффективных инструментов на пути 
к новым научным разработкам и внедре-
нию их в практику.

Юлия Ульянова также отметила, что 
в России рынок эндаумент-фондов толь-
ко начинает развиваться. Этот финан-

совый инструмент появился в России 
в 2006 году, и к настоящему времени 
создано порядка пяти фондов, в основ-
ном в сфере образования. Для Сбера 
эндаумент-фонд детской больницы в Ир-
кутске является определенным «пилот-
ным проектом». В случае его успешной 
работы и при наличии интереса со сто-
роны других крупных государственных 
медучреждений эта практика может быть 
продолжена.

Также на конференции «Бизнес и нау-
ка» были представлены разработки само-
го Сбера в области медицины. О них рас-
сказал руководитель Центра индустрии 
здоровья Дмитрий Зиновьев. Сегодня 
экосистема в тесном сотрудничестве с уче-
ными, врачами и клиниками-партнерами 
активно развивает цифровые сервисы для 
здравоохранения. На базе искусственного 
интеллекта уже проводятся дистанцион-
ный мониторинг состояния пациентов, 
анализ визуальных медицинских иссле-
дований и обработка текстовых данных 
электронных медицинских карт. Также 
цифровые сервисы помогают выявлять 
на ранних стадиях серьезные заболевания, 
делая диагностику более качественной 
и эффективной.

Кроме этого, своим опытом благотво-
рительной деятельности на конферен-
ции поделились участники пациентской 
организации «Клуб друзей больницы». 
В ее составе — шесть мам. Три года на-
зад они объединились, чтобы протянуть 
руку помощи родителям, оказавшимся 
в такой же ситуации, как и они когда-

то, — в больнице с тяжело болеющим 
ребенком. Постепенно женщины стали 
охватывать заботой и медицинский персо-
нал. Два раза в год клуб проводит опросы 
сотрудников, чтобы узнать, какая помощь 
наиболее необходима. В активе организа-
ции — покупка современных кроватей для 
пациентов реанимации, кресел-кроватей, 
на которых могут разместиться в палатах 
мамы маленьких пациентов, игрового 
оборудования, широкая адресная помощь. 
Почти все мамы в клубе многодетные. 
Большая семья не мешает им совмещать 
работу и общественную деятельность.

Огромную помощь оказывает боль-
нице фонд «Нужна операция» — первая 
в России благотворительная организация, 
которая помогает развивать детскую хи-
рургию в Сибири и на Дальнем Востоке. 
Иркутской детской областной больнице 
фонд помог создать визит-центр и постро-
ил на территории медучреждения парк.

Также участники конференции по-
смотрели сюжет, снятый юным блогером 
Настей, которая провела экскурсию по ка-
бинетам детской больницы и показала, 
как много сложной техники сегодня ис-
пользуют доктора, чтобы вернуть детям 
здоровье. Многие из этих дорогостоящих 
аппаратов были приобретены на деньги 
иркутских меценатов.

В Иркутске в начале марта про-
шел всероссийский форум «Дни 
медицинской науки на Бай-

кале». Основная часть программы 
была посвящена совершенствованию 
медицинской помощи детям. В работе 
форума приняли участие заместитель 
председателя Совета Федерации РФ 
Инна Святенко, сенатор от Иркутской 
области Андрей Чернышев, глава 
региона Игорь Кобзев, председатель 
Законодательного Собрания области 
Александр Ведерников, главный врач 
Иркутской областной детской клини-
ческой больницы Юрий Козлов, де-
путаты Госдумы РФ, академики РАН, 
практикующие врачи и ученые. Одна 
из тем, которую обсудили на площад-
ке Байкальского банка, была посвя-
щена вкладу бизнеса в медицинские 
научные разработки, в частности, соз-
данию эндаумент‑фонда «Наука 38».

О перспективах развития детской медицины в Иркутской области участ-
никам конференции рассказали губернатор региона Игорь Кобзев и глав-
ный врач областной детской больницы Юрий Козлов. Одним из наиболее 
глобальных проектов является строительство нового корпуса Иркутской 
областной детской клинической больницы, проект которого в настоящее 
время находится на экспертизе. Строительство должно начаться в следу-
ющем году и завершиться в 2028-м. Ожидается, что после этого больница 
станет якорным госпиталем для Сибири и Дальнего Востока по оказанию 
высокотехнологической и специализированной медпомощи детям

Управляющая Иркутским от-
делением Байкальского фи-
лиала Сбербанка Юлия Каль-
вина на конференции «Бизнес 
и наука» выступила в качестве 
модератора. Она также пред-
ставила участникам инициати-
вы Байкальского банка в сфере 
здравоохранения, которые 
совместно с волонтерами Сбер 
реализует в Иркутской об-
ластной детской клинической 
больнице. Речь, в частности, 
шла об акциях «Коробка хра-
брости», о пополнении детской 
библиотеки больницы, высту-
плениях выездного театра, эко-
логических эстафетах, мастер-
классах по рисованию

Руководитель направления «На-
следование и филантропия» Sber 
Private Banking Юлия Ульянова 
представила на конференции 
эндаумент-фонд «Наука 38». Этот 
финансовый инструмент эффек-
тивно работает в развитых стра-
нах по всему миру. Фонд управ-
ляет инвестициями, собранными 
от доноров, и использует доходы 
от этих инвестиций для финан-
сирования благотворительных 
программ. Сбер стал первым до-
нором эндаумент-фонда «Наука 
38», который создан при центре 
«Здоровье детей Сибири» Иркут-
ской областной детской больницы, 
перечислив на его счет 100 милли-
онов рублей

Марина Тихонова. Фото предоставлено Байкальским банком

ИНДУСТРИЯ 
ЗДОРОВЬЯ СБЕРА
На площадке Между-

народной выставки‑фо-
рума «Россия» губерна-
тор Иркутской области 
Игорь Кобзев и пред-
седатель Байкальского 
банка ПАО Сбербанк 
Александр Абрамкин 
подписали соглашение 
о сотрудничестве в сфере 
развития технологий ис-
кусственного интеллекта 
между правительством 
Иркутской области и пу-
бличным акционерным 
обществом «Сбербанк 
России». В частности, со-
глашение предусматри-
вает развитие технологий 
машинного обучения, 
стимулирование науч-
но‑исследовательской 
и инновационной дея-
тельности для создания 
качественных и передо-
вых технологий и серви-
сов, которые могут быть 
использованы на терри-
тории Иркутской области. 
Искусственный интеллект 
планируется применять 
в сферах здравоохране-
ния, транспорта, строи-
тельства, защиты окружа-
ющей среды
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НАСТОЯЩИЙ ПОЛКОВНИК!
Сегодня в «Иркутске» расскажем об одном из лучших наставников 

молодежи города, основателе клуба «Патриот», учителе ОБЖ  
школы № 14, офицере в отставке Иване Канюке

Иван Иванович Канюк родился в 1944 году в по-
селке Великий Березный в Подкарпатской Руси, по-
сле Великой Отечественной войны присоединенной 
к Украинской ССР. С красным дипломом окончил 
Житомирское радиотехническое училище войск 
противовоздушной обороны и служил в зенитно-
ракетных войсках в Николаеве, Херсоне. В 1977 году 
после окончания Военной академии воздушно-кос-
мической обороны имени маршала Советского Со-
юза Г. К. Жукова по распределению был направлен 
в Новосибирск, затем в Братск. Служил в Краснояр-
ске, а затем в Иркутске в должности командира бри-
гады, а впоследствии — учебной части.

В 1993 году после 35-летней службы в вооружен-
ных силах Иван Иванович в звании полковника вы-
шел в отставку и устроился учителем ОБЖ в школу 
№ 14. Через несколько лет по его инициативе здесь 
открылся клуб «Патриот», где старшеклассников 
учат строевой подготовке, стрельбе и другим воен-
ным дисциплинам, а также изучают историю страны 
на реальных примерах.

— Иван Иванович — сильная личность, хороший 
аналитик и организатор, влюбленный в свое дело 
человек, умеющий заинтересовать ребят своими 
уроками, — рассказывает директор школы № 14 
Людмила Тучкова. — Он находит время и для об-
суждения с ними современных проблем. Иван 
Иванович обладает широким кругозором, очень 
требователен по отношению к себе, справедливо 
требователен и к детям. Он переживает, что нынеш-
нее поколение школьников почти не знает героев 
прошлого и не имеет понятия о героях современ-
ности. Но в душе у каждого мальчишки живет образ 
настоящего мужчины. И для нормального развития 

мальчика необходимо, чтобы этот образ становился 
реальностью, воплощался в реальных людях. Эти 
герои становятся близкими и реальными для ребят 
нашей школы благодаря урокам Ивана Ивановича.

Право попасть на занятия клуба «Патриот» нуж-
но в прямом смысле слова заслужить. И это неуди-

вительно, если знать, каких успехов добиваются ре-
бята, именно поэтому они стремятся попасть сюда.

— Я требую от ребят быть высокоорганизован-
ными. В становлении личности важно все, мелочей 
здесь не бывает, — уверен Иван Иванович. — Поэто-
му я всегда в курсе их успеваемости — если узнаю, 
что мой воспитанник нахватал троек, не допускаю 
его до занятий в «Патриоте» до тех пор, пока не ис-
правит. И ребята стараются, работают над собой, 
приносят мне свои хорошие оценки, после чего при-
ступают к занятиям.

А по своему предмету учитель стабильно доби-
вается успехов учеников. И ему есть чем гордиться: 
за последние пять лет Иван Иванович подготовил 
35 призеров муниципального этапа Всероссийской 
олимпиады школьников по основам безопасности 
жизнедеятельности, 18 призеров регионального эта-
па, двух победителей и семь призеров заключитель-
ного (российского) этапа.

Иван Иванович Канюк не только учит и воспи-
тывает школьников, но и занимается общественной 
деятельностью. С 1998 года принимает активное 
участие в работе Октябрьского окружного совета 
ветеранов, является почетным членом координаци-
онного совета по вопросам военно-патриотического 
воспитания при мэре города Иркутска, председатель 
постоянно действующей комиссии по патриотиче-
скому воспитанию молодежи Иркутской городской 
общественной организации Всероссийской орга-
низации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 
вооруженных сил и правоохранительных органов. 
Иван Иванович регулярно организует и проводит 
уроки мужества в школах города. Приглашает на эти 
встречи ветеранов Великой Отечественной войны 
и тружеников тыла.

Елена Алексеева
Фото автора и из архива Ивана Канюка

В последние годы патриотическое воспи-
тание молодежи приобрело особую ак-
туальность и значимость. А герой нашей 

статьи — полковник в отставке Иван Иванович 
Канюк задумался об этом еще 30 лет назад 
и в 1997 году создал в школе № 14, где препода-
вал ОБЖ, клуб «Патриот», в котором занима-
ются ученики старших классов. Они относятся 
к необходимости защищать Отечество как 
к святой обязанности каждого. Но самое глав-
ное — ребята приходят в клуб с удовольствием, 
не то что без принуждения, и даже выполняют 
особые требования своего куратора, чтобы 
быть допущенными к занятиям. 

3 февраля Ивану Ивановичу Канюку исполни-
лось 80 лет, но кто подумает о возрасте, глядя 
на этого бравого полковника в отставке с пре-
красной военной выправкой. Возраст нисколь-
ко не мешает ему оставаться в строю!

ПО ДЕЛАМ И НАГРАДЫ
Иван Иванович Канюк имеет ордена «За службу в Вооруженных Силах СССР» третьей 

степени и «Знак почета» за выполнение особых правительственных поручений, медали «За 
офицерскую доблесть», «Долг‑Честь‑Слава‑Отечество», бронзовую медаль Главного коми-
тета ВДНХ СССР, памятную медаль «Патриот России». А также множество почетных грамот 
мэра Иркутска и заместителя мэра Иркутска, департамента образования Иркутска, мини-
стерства образования Иркутской области, Всероссийской общественной организации вете-
ранов (пенсионеров) войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных органов.

1960-е годы, город Николаев. Начальник отде-
ления Иван Канюк после исполнения служебной 
задачи разрешил запечатлеть себя в окружении 
подчиненных на редком снимке того времени. 
На фото он — второй в нижнем ряду, тогда еще 
в звании старшего лейтенанта

На наших глазах десятиклассник 
Алексей Куприков под руководством 
наставника практически виртуозно 
выбил всю мишень. Уж не знаем, какой 
методикой пользуется Иван Ивано-
вич, но результаты впечатляют. Как он 
не без гордости сказал: научить хоро-
шо стрелять можно любого, неважно, 
мужчину или женщину. И кстати, одна 
из его учениц — Милена Туринцева 
стала мастером спорта и входит в олим-
пийскую сборную РФ по стрельбе

Четкие команды Ивана Ивановича Канюка, когда он строит 
учащихся на линейку, выполняются беспрекословно, 
и его военная выучка очень нравится ребятам. У учителя 
нет отбоя от желающих во время подготовки к несению 
почетной вахты ко Дню Победы. Оценка за несение служ-
бы у Вечного огня неизменно самая высокая — отлично. 
Начиная с 2001 года ребята из клуба «Патриот» занимают 
призовые места в городском конкурсе «Лучшая смена По-
ста № 1» Иркутска

Лучшие отряды клуба «Патриот» каждый год принимают 
участие в фестивале «Февральские ветры», смотре-кон-
курсе песни и строя «На Знамя Победы равняем шаг», 
играх «Зарница», «Орленок», «Школа безопасности» и «По-
беда». Профессиональная подготовка ребят отмечена 
высокими наградами
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УКРАЛ ИКОНУ И ПОКАЯЛСЯ
Как иркутские полицейские быстро раскрыли это преступление 
и вернули святыню в храм во имя Спаса Нерукотворного Образа 

Утром 14 ноября 2023 года в са-
мом старом храме Иркутска, как 
обычно, собрались прихожане — на-
чалась утренняя служба. После мо-
лебна горожане разошлись, в стенах 
церкви остались лишь несколько 
человек. Этим и воспользовался 
32-летний злоумышленник.

Как именно он вынес икону 
из церкви, хорошо видно на запи-
си с камеры наблюдения: мужчина 
спокойно подходит к образу Вели-
комученика и Победоносца Геор-
гия, написанному в XIX веке, даже 
не озираясь, берет его в руки и ак-
куратно идет на выход. Выглядит 
это очень обыденно — будто кто-то 
из церковных служащих получил 
задание отнести икону на реставра-
цию или выездную службу. Впрочем, 
пропажу быстро заметили и сразу 
обратились к сотрудникам полиции.

Пока правоохранители занима-
лись своим делом, грабитель вместе 
с иконой проследовал на Нижнюю 
Набережную. Укрылся от посторон-
них глаз, спустившись на нижний 
уровень прогулочной зоны, там раз-
бил стекло киота и забрал ювелир-
ные украшения, которые прихожане 
когда-то пожертвовали в знак благо-
дарности Великомученику и Побе-
доносцу Георгию.

Кольца, серьги, крестики находи-
лись на цепочке прямо под стеклом 
иконы — именно они и привлекли 
внимание 32-летнего злоумыш-
ленника. Как только украшения 
были извлечены, он убрал икону 
за решетчатое ограждение моста 

и отправился в ломбард, а точнее, 
в антикварную лавку. Там серебро 
и золото приняли, оценив все в не-
сколько тысяч рублей.

— Установить личность подо-
зреваемого помогли записи с камер 
видеонаблюдения, — рассказывает 
Андрей Евгеньевич Ульянов, ру-
ководитель отдела полиции № 5. 
— Этот мужчина уже попадал в поле 
зрения сотрудников правоохрани-
тельных органов, поэтому сопоста-
вить два портрета — из видеозапи-
си и базы данных — не составило 
большого труда.

Оперативники провели необходи-
мые мероприятия и нашли подо-
зреваемого в тот же день (!) на Цен-
тральном рынке. Говоря языком 
полиции, преступление совершило 
лицо категории «бомж», то есть без-
домный. Мужчина сразу признался 
в содеянном, рассказал, где оставил 
старинную икону и куда сдал юве-
лирные изделия.

— На что потратили деньги? — 
ведут допрос полицейские.

— Угадайте с трех раз… На вод-
ку! — вздыхает мужчина и утирает 
слезы.

— Раскаиваетесь?
— Еще как!
На кадрах полицейской видео-

съемки задержанный искренне 
плачет, признается, что ему стыдно 
за случившееся.

Раскаяние, конечно, смягчит на-
казание, но совсем избежать его те-
перь уже не удастся. Как сообщают 
полицейские, подозреваемый уже 
имел непогашенную судимость и на-
ходился на условном сроке за другое 
преступление, кража из храма, ско-
рее всего, обернется уже реальным. 
Задержанному уже предъявлено 
обвинение, дело направлено на рас-
смотрение в суд.

Что касается похищенного, то сей-
час икона находится в церкви — со-
трудники полиции извлекли ее 
из-под моста, провели экспертизу 
и вернули настоятелю храма Спаса 
Нерукотворного Образа Александру 
Беломестных.

— Немножко пострадала, как по-
ложено иконе, — с этими словами 
встретил святыню отец Александр.

Впереди — починка киота, но сам 
образ остался в полной сохранности. 
Вместе с иконой храму возвращены 
и ювелирные изделия.

К слову, в Спасской церкви не-
задачливого прихожанина знают 
и в лицо, и по имени. Мужчина ча-
стенько бывал на службах или про-
сто приходил посидеть, согреться.

Прихожане и настоятель храма 
выразили благодарность полицей-
ским за возвращение иконы веру-
ющим: «Полицейские оперативно 
сработали и ничего непоправимого 
с образом Георгия Победоносца 
не произошло».

Молодой мужчина при-
шел на утреннюю службу, 
а ушел из храма… с ико-

ной XIX века и ювелирными 
украшениями. «Был с похмелья. 
Увидел, что внутри иконы висят 
сережки, цепочки. Просто взял 
икону и вышел. Ушел под Ниж-
нюю Набережную и там эту икону 
оставил» — так он рассказывал 
о событиях того дня полицейским 
после задержания. Это престу-
пление в биографии иркутянина 
не первое, поэтому сразу после 
задержания его отправили под 
арест, а сейчас дело рассматрива-
ется в Кировском районном суде 
Иркутска.  На фото — возвращение иконы в церковь. В центре кадра — начальник от-

дела полиции № 5 Андрей Евгеньевич Ульянов, справа — настоятель храма 
Спаса Нерукотворного Образа Александр Беломестных. «Этот молодой муж-
чина давно примелькался в храме. Мы поддерживали его, помогали с одеж-
дой, питанием», — рассказали в Спасском храме

Этот скриншот сделан с видеозаписи камеры наблюдения, 
установленной в храме Спаса Нерукотворного Образа. Муж-
чина взял икону и просто вышел с ней на улицу. Скрывшись 
из виду, он разбил стекло киота, вытащил драгоценности, по-
жертвованные прихожанами, и отправился в ломбард. Цель 
у злоумышленника была одна — найти деньги на алкоголь

Полицейские обнаружили похищенную икону под мостом, 
проходящим над автомобильной дорогой в районе Вечного 
огня. На стеклах остались следы крови — очевидно, вытаски-
вая украшения, преступник порезал руку. К счастью, ни кра-
жа, ни разбитое стекло не нанесли вреда образу Великомуче-
ника и Победоносца Георгия, написанному в XIX веке

Ирина Белец. Фото из архива пресс-службы ГУ МВД России 
по Иркутской области

ОПАСНЫЙ 
«БЕЗОПАСНЫЙ 

СЧЕТ»
Запуганный 

лжеполицейскими 
пожилой иркутянин 
перевел мошенникам 

около 5 млн рублей

В дежурную часть ОП‑1 
МУ МВД России «Ир-
кутское» с заявлением 

о мошенничестве обратился 
65‑летний мужчина.

Как установили полицейские, по-
терпевшему под видом сотрудника 
правоохранительных органов позво-
нил неизвестный и сообщил, что с его 
счетов в одном из банков пытаются 
списать деньги. И чтобы обезопасить 
средства, мужчине нужно перевести их 
на «безопасный счет», который откро-
ют якобы сотрудники Центробанка.

«Как только пройдут банковские ра-
боты по определению тех лиц, которые 
способствовали завладению вашими 
банковскими данными, деньги будут 
возвращены», — убедили мужчину.

Следуя указаниям аферистов, по-
терпевший доехал до банкомата, где 
снял 2,6 млн рублей, после чего отпра-
вился в близлежащий торговый центр 
и уже там через терминал перевел 
деньги преступникам.

Через пару дней иркутянину снова 
позвонили те же люди, сказали, что 
на его имя оформлено сразу несколько 
заявок в банках на получение креди-
тов. И чтобы их закрыть, «нужно сроч-
но взять кредит, тогда заявка мошен-
ников самоуничтожится». Мужчина, 
ничего не подозревая, вновь поверил 
аферистам и повторил перевод взятых 
в кредит денег на указанный счет.

Третьего звонка иркутянин ждать 
не стал и пошел в территориальный 
отдел уже к настоящим сотрудникам 
полиции. Там он и узнал, что стал 
жертвой финансовых мошенников.

Таким образом, сумма причиненно-
го ущерба составила 4,6 млн рублей.

По данному факту следователем 
СО-1 СУ МУ МВД России «Иркутское» 
возбуждено уголовное дело по части 4 
статьи 159 УК РФ «Мошенничество».
Полицейские призывают граж-

дан к бдительности в общении 
с незнакомцами. Не совершайте 
финансовых сделок по телефону, 
особенно если звонивший пред-
ставляется сотрудником право-
охранительного ведомства или 
банкиром. Так делают только 
мошенники!

Ирина Звягина, по информации 
телеграм-канала «Вас 

обманывают»
Фото пресс-службы ГУ МВД 

России по Иркутской области

На экране телефона, который 
сфотографировали полицей-
ские, — переписка потерпевше-
го с мошенниками. Как видите, 
звонили и писали аферисты 
в мессенджере. Будьте внима-
тельны! Помните, что сотрудни-
ки банков, правоохранительных 
органов или других государ-
ственных организаций не будут 
звонить вам в мессенджерах
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(15–22 марта)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи»  
(по заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный 
киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Иркутяне и блокадный Ленинград». К 80-летию пол-
ного снятия блокады Ленинграда (6+);
«Иркутское время». Выставка часов из фондов музея 
(6+).
Адрес: ул. Франк‑Каменецкого, 16а. Тел.: 710‑161, 
710‑422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая мемориальная экспозиция 
«Мастерская В. С. Рогаля» (6+)
Международная выставка детского рисунка (Китай) (6+)
Выставка пленэрных работ студентов и преподавателей 
кафедры изобразительного искусства и методики Педа-
гогического института ИГУ (6+)
«Будильники времен СССР». Выставка из фондов ангар-
ского музея (6+)

На выставке представлены 
косметика и украшения вре-
мен СССР. Около 40 предметов 
из фондов городского музея 
начала и конца ХХ века вызо-
вут, скорее всего, удивление 
у подрастающего поколения 
— ведь такими вещами давно 
не пользуются — и носталь-
гию у посетителей старшего 
и среднего возраста

«Косметика и аксессуары времен СССР». Выставка из 
фондов МБУК МИГИ имени А. М. Сибирякова (6+)

 � 15 марта 
Открытие выставки работ мастеров ИРОО «Союз масте-
ров «Оникс» (Надежда Ульданова, Геннадий Киселевич) 
(12+)
Начало в 16.00.

 � 15 и 17, 22 марта
Мастер-классы «Ловец снов», «Роспись на деревянных 
спилах», «Кулон из УФ-смолы» (6+)
Начало в 13.00.

 � 16 марта 
Изостудия «Маленький художник» (6+)
Начало в 10.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200‑365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастера-
ми народного творчества и ремесел (по изготовлению 
народной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из 
глины, пластилиновой живописи, валянию из шерсти) 
(по заявкам) (6+)
«Удивительный мир». Персональная выставка Елены 
Геннадьевны Серой, мастера-методиста по керамике 
ДРиФ (ДПИ) (6+)
«Великие русские полководцы». Выставка детской сту-
дии чеканки и металлопластики ДДТ № 5 (руководитель 
— член Союза камнерезов и ювелиров Байкальского 
региона Е. В. Богомолов) (6+)
«Будни и праздники Сибирской губернии». Персональ-
ная выставка Т. Г. Ларевой (6+)
«Как на Масляной неделе». Выставка-конкурс ДПИ для 
воспитанников ДОУ Иркутска (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204‑494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в 
войнах XIX — начала ХХ века) (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930 го-
дов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — 
начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памя-
ти Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+).

 � 20 марта в 14.00 
Открытие фотовыставки «Крымская весна» (6+)
Адреc: ул. Чайковского, 5. Тел. 38‑08‑99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян вто-
рой половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркут-
ского домостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — 
начала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX 
века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX 
века» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в 
конце XIX — начале XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» 
(6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 
204‑884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Я шел всегда своей тропою...». Выставка к 110-летию 
художника Евтихия Конева (0+)
«Слава и гордость земли иркутской». Выставка из со-
брания музея (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34‑01‑46.

Галерея сибирского искусства
«Очарованный Сибирью». Фотовыставка памяти Бориса 
Дмитриева (0+) 
«Посвящение». Персональная выставка Сергея Писаре-
ва (0+) 
«В гармонии с природой». К 80-летию Павла Авенари-
уса (0+) 
«Пространство творчества».  Выставка к 30-летию кафе-
дры монументально-декоративной живописи и дизайна 
им. В.Г. Смагина ИРНИТУ (6+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33‑43‑89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Путь к себе». Выставка Роксаны Райдо (0+)  
«Кукольное ретро». Выставка из частной коллекции 
(0+) 
«Семейное чаепитие». Выставка из собраний музея к 
Году семьи (0+) 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.  
Тел. 53‑12‑24.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел природы

«Красота в камне». Выставка украшений из поделочных 
и полудрагоценных камней, полимерной глины масте-
ров Иркутска (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34‑28‑32.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Солнечный круг». Выставка посвящена памяти заслу-
женного художника РФ академика РАХ Сергея Ануфри-
ева (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 
55‑45‑95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Я помню». Персональная выставка известной бурят-
ской художницы Аллы Цыбиковой (12+)
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная 
экспозиция (6+)
Персональная выставка Галины Новиковой (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3. 

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 15 марта
«Сквозь время». Концерт из цикла «История музыки». 
Эстрадно-инструментальный ансамбль Иркутской об-
ластной филармонии (12+)
Начало в 18.30.

 � 16 марта
«Николай Андреевич Римский-Корсаков — 180 лет». 
Губернаторский симфонический оркестр. Художествен-
ный руководитель и главный дирижер — заслуженный 
деятель искусств России Илмар Лапиньш (6+)
Начало в 18.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24‑11‑00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 �  15 марта

«Я из войны Отечественной родом». Литературно-музы-
кальная гостиная к 100-летию со дня рождения писателя 
Ю. В. Бондарева для всех групп читателей в библиотеке 
№ 37 (12+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр. Топкинский, 33. Тел. 33‑80‑25. 
«Русская, старинная, румяная да блинная!». Фольклор-
ные посиделки в детской библиотеке № 30 (6+). Начало 
в 10.00.
Адрес: бул. Рябикова, 21а. Тел. 30‑16‑46.

 � 18 марта
«Россия и Крым: 10 лет вместе!». Информационный 
уголок с выставкой-хроникой для всех групп читателей в 
ЦГБ имени А. В. Потаниной (6+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23‑93‑91.

Гуманитарный центр — библиотека 
имени семьи Полевых

 � 15 марта
«Масленица у ворот — заходи в наш хоровод!». Фоль-
клорный праздник для дошкольников (6+)
Начало в 10.30.
«Уроки человечности Валентина Распутина». Вечер в 
музее ко дню памяти В. Г. Распутина (12+)
Начало в 15.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36‑95‑66.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 16 марта
«Правда, кончается март». Вечер бардовской песни под 
руководством Екатерины Барановской (16+)
Начало в 18.00.

 � 17 марта
Встреча с Ниной Дашевской, автором детских книг (12+)
Начало в 12.00.
Встреча с писательницей Ольгой Лишиной. Презента-
ция книги «Сияй!» (12+)
Начало в 14.00.

 � 20 марта
«Озарение». Встреча литературной студии (12+)
Начало в 14.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48‑66‑80.

«СИБЭКСПОЦЕНТР»

 � С 21 по 23 марта
«Байкальская строительная неделя. Энергоэффектив-
ность. ЖКХ» (16+)
Выставка для тех, кто планирует строить дом, хочет сде-
лать ремонт. Здесь вы найдете современные материалы, 
технологии для строительства, а самое главное получите 
советы от специалистов отрасли. Ждем вас!
Время работы выставки с 10.00 до 18.00.
Место проведения: ВК «Сибэкспоцентр»,  
Иркутск, ул. Байкальская, 253а, 1‑й павильон. 
Телефон для справок +7 (3952) 35‑29‑00.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Картошку, продаю. Недорого. Доставка бесплатно. 
Т. 8-908-779-77-11.

Натяжные потолки любой сложности, фактуры и 
цвета. Скидки. Рассрочка. Т. 8 (914) 958-41-93.

Адвокат Верхозина Т. В. 30 лет практической 
работы. Квалифицированная юридическая 

помощь. Т. 8-902-566-16-17.

УТЕРЯ
Пенсионное удостоверение серии ГР № 032628 

от 11.09.2002 года, выданное на имя Курчинского 
Бориса Валентиновича, в связи с утерей, считать 

недействительным.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

Ответы на сканворд:
По горизонтали: Тимофеевка. Вожак. Пари. Перебор. Менталитет. Стокс. 
Она. Таран. Каска. Мочало. Ватман. Игуана. Бистр. Маис. Толсторог. Стаж. 
Оленина. Рост. Ишхан. Вьетнам. Автомат. Халупа. Закон. Корова. Сатана. 
Рак. Басма. Рея. Телега. Реал. Пинд. Лидер. Желудок. Кальяо. Илей. Лама.
По вертикали: Ипе. Кали. Овца. Арена. Мандат. Смесь. Лут. Орт. Смета. Тежу. 
Абель. Фиалка. Рис. Панагия. Ант. Стенка. Асадо. Кепи. Вето. Отжим. Карри. 
Крен. Маета. Блоха. Драже. Слава. Елей. Восторг. Тент. Золя. Портач. Урон. 
Омар. Пул. Орава. Ритм. Коррида. Байкал. Неон. Айова. Ном. Сноха. Гарт. 
Накидка.


